
Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ
Газета основана 1 нюня 1917 года ВОСКРЕСЕНЬЕ, 5 ИЮНЯ 1983 ГОДА № 131 (18151) Цена 3 коп.

■ш
" X : ' ?. ^  . ... .

Г
i l l  #t- \ <

. ЙСс •’ Ух "

^Сельскохозяйственное обозрение;

ЧИСТЫЕ пары. Свое
временно вспаханные, 
ухоженные, заправ

ленные органическими и 
минер а л ь н ы м и  удобре
ниями, они — вер
ный залог высоких и ста
бильных урожаев. Эффек
тивно противостоят сорня
кам, особенно овсюгу. Явля-. 
ются одним из лучших 
предшественников для ози^ 
мой ржи. В этом можно 

}  убедиться и нынче: рожь,
посеянная по чистому пару, 
перезимовала гораздо луч
ше, чем та, что размещена 
по другим ' предшественни
кам. Кроме того, на паровом 
поле удобнее улучшать 
конфигурацию, удалять Ку
старники и деревья, прово
дить другие культуртехниче- 
ские работы.

В соответствии с введен
ными севооборотами пло
щадь чистых паров в колхо
зах и совхозах области оп
ределена в 67 тысяч гекта
ров. Однако планами на 1933 
год предусмотрено иметь 46 
тысяч гектаров. Если допу
стить, что хозяйства засеют 
озимой рожью 65 тысяч гек
таров (уровень 1982 года), то 
из них уже 19 тысяч будут 
размещены по другим пред
шественникам. Значит, зара
нее предопределяется недо
бор урожая.

Сошлемся на конкретные 
примеры. Научно обоснован
ной системой земледелия 
предусматривается в IV

П А Р О В О Е  П О Л Е
природно - климатической 
зоне (Кожевниковский и 
Шегарский районы) иметь 
чистых паров в пределах 
14 процентов пашни, это 27 
— 28 тысяч гектаров. Но в 
производственных планах 
хозяйств отводится под них 
лишь 16.940 гектаров — 63 
процента потребности. В то 
же время под посев озимой 
ржи на зерно урожая 1984 
года запланировано 21.760 
гектаров. По каким же 
предшественникам будет 
размещена рожь на 4.820 
гектарах? Зональная систе
ма допускает занятый пар 
в качестве предшественни
ка для ржи, но его эффек
тивность снижается в за
сушливый год. А площадь 
чистых паров уменьшится в 
этих районах по сравнению 
с прошлым годом на 2.080 
гектаров.

Такое планирование идет 
явно вразрез с заботой о 
повышении культуры зем
леделия, продуктивности по
лей. Причем подобное про
исходит и в других при
родно-климатических зонах. 
Исключение — только Зы
рянский район, где площади 
чистых паров соответствуют 
требованиям научно обосно

ванной системы земледелия 
и превышают прошлогодние 
объемы н а -1.436 гектаров.

Каков выход из этого по
ложения? Настало время в 
каждом хозяйстве детально 
разобраться с наличием зе
мельных площадей. Надо 
настойчиво изыскивать до
полнительные возможности 
для увеличения чистых па
ров. Для этого можно ис
пользовать стародавние
площади многолетних трав, 
переувлажненные весной 
участки, бросовые земли. 
Необходимо также расши
рить культуртехнические 
работы в полях севооборота.

Но при этом надо иметь в 
виду не только количество, 
но и качество. Сегодня уже 
уходят лучшие сроки вспаш
ки паров. На 1 июня было 
вспахано всего 35 процентов 
-— на 14 тысяч гектаров 
меньше прошлогоднего. Осо
бенно медлят хозяйства 
Кривошеинского, Зырянско
го и Шегарского районов. 
Технические возможности 
позволяют повсеместно за
кончить вспашку паров за 
4—5 дней. И так надо сде
лать.

Но важно, чтобы за пара
ми все лето был хороший

уход, чтобы они не превра
тились в рассадники сорня
ков. Нужна своевременная 
обработка их культиватора
ми, лущильниками и други
ми орудиями. (Сильно за- 
пыренные участки предпоч
тительнее обрабатывать
культиваторами, а не лу
щильниками). Не исключа
ется и применение тербици- 

1 дов. Перед посевом паровое 
поле, которое поддержи
вается в чистом состоянии, 
не обязательно перепахи
вать, а если уж это необхо
димо, то — за 10—15 дней 
до посева озимой ржи. Эти 
поля следует заправить ор
ганическими и минераль
ными удобрениями, почвы с 
повышенной кислотностью— 
произвестковать.

Все смелее за эту работу 
берутся коллективы «Сель- 
хозхимии». Перед ними по
ставлена задача в этом году 
почти на 20 тысячах гекта
ров провести комплексное 
обслуживание, включающее 
улучшение конфигурации 
полей, культуртехнические 
работы, заправку удобрения
ми, известкование. В тех 
хозяйствах, куда «Сельхоз: 
химия» еще не дошла, это 
должны сделать специаль
ные звенья. Бригады, рабо
тающие на коллективном 
подряде, призваны пока  ̂
зать в этой работе добрый 
пример.

Н. ОКРУГИН, 
агроном.

ПРАЗ ДНИК МЕЛИОРАТОРОВ
Всемерно содействовать 

росту эффективности сель
скохозяйственного производ- 

С ства — такую задачу реша
ют мелиораторы в реализа
ции Продовольственной
программы страны. Преду
смотрено довести площади 
орошаемых и осушенных 
земель к 1990 году до 41— 
44 миллионов гектаров. Ва
жную роль мелиоративные 
организации призваны иг

рать в составе новых орга
нов управления агропро
мышленным комплексом. 
Их работа строится в тес
ном контакте со всеми 
партнерами по АПК и на
правлена на скорейшее до
стижение проектной уро
жайности сельскохозяйст
венных культур на обнов
ленных землях, осуществле
ние реконструкции дейст
вующих систем с целью

повышения продуктивности 
мелиорированных угодий. 
Об этом говорилось на со
стоявшемся 3 июня в Мос
кве торжественном собра
нии, посвященном Дню ме 
лиоратора.

В президиуме — член По
литбюро ЦК КПСС, секре
тарь ЦК КПСС М. С. Гор
бачев, ответственные работ
ники ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС,

министерств и ведомств, 
передовики йроизводства.

С докладом выступил ми
нистр мелиорации и водного 
хозяйства СССР Н. Ф. Ва
сильев. _

Участники собрания заве
рили партию и правитель
ство в том, что мелиорато
ры внесут достойный вклад 
в решение Продовольствен-' 
ной программы, успешно 
выполнят планы и обяза
тельства, принятые на 1983 
год и пятилетку в целом.

(Корр. ТАСС).
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ВТОРУЮ НЕДЕЛЮ' НАД ОРОШАЕМЫМИ ЛУГАМИ 
СОВХОЗА ИМ. ЛЕНИНА АСИНОВСКОГО РАЙОНА 
ПЕРЕЛИВАЮТСЯ РАДУГИ. С УТРА И ДО ПОЗДНЕГО 
ВЕЧЕРА СТОИТ ТУМАН ИЗ ВОДЯНЫХ БРЫЗГ, СОЗ
ДАВАЕМЫЙ ПОЛИВАЛЬЩИКАМИ ИЗ БРИГАДЫ ИЗ
ВЕСТНОГО В ОБЛАСТИ МЕХАНИЗАТОРА Е. М. КО 
ТОВА. КАЖДЫЙ ТРАКТОРИСТ ПОНИМАЕТ ВАЖ
НОСТЬ ВЫПОЛНЯЕМОЙ ИМ РАБОТЫ И ОТНОСИТСЯ 
К СВОИМ ОБЯЗАННОСТЯМ ДОБРОСОВЕСТНО.

В ЭТОМ ГОДУ БРИГАДЕ НУЖНО БУДЕТ РЕГУЛЯР
НО ПОДДЕРЖИВАТЬ ВЛАЖНОСТЬ НА ПЛОЩАДИ 
400 ГЕКТАРОВ.

НА СНИМКАХ: РАБОТАЕТ ПОЛИВАЛЬНАЯ УСТА
НОВКА; МЕХАНИЗАТОР СЕРГЕЙ МАЛЫХ ТРЕТИЙ 
СЕЗОН ТРУДИТСЯ НА ПОЛИВЕ.

Фото Е. Лисицына.
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НАКАНУНЕ ОБЛАСТНОГО РАБОЧЕГО СОБРАНИЯ
t

В Томске состоялось совещание докладчиков обкома, горкома и райкомов КПСС
Руководитель группы док

ладчиков первый секретарь
обкома КПСС А. Г. Мельни
ков подвел итоги прошед
шего политдня, который
был посвящен вопросам ук
репления дисциплины по
ставок (в городах) и ходу 
весенне-полевых работ (на 
селе). Темы единого полит
дня вызвали большой инте
рес трудящихся области,
нередко выступления док
ладчиков перерастали в 
коллективное обсуждение 
поднятых проблем.

О практике личной рабо
ты как докладчика обкома 
КПСС рассказал на совеща
нии председатель облпот
ребсоюза И. И. Троицкий.

На вопросы трудящихся. 
Заданные в ходе единого 
политдня, ответили предсе 
датель облсовпрофа М. С. 
Козырев и заведующий от
делом труда А. И. Костарев.

Второй секретарь обкома 
КПСС Ю. Й. Литвинцев по

святил свое выступление хо
ду двухмесячника по благо
устройству в областном 
центре, отметил необходи
мость резкого усиления этих 
работ в июне.

Рассказав об итогах раз
вития народного хозяйства 
области в мае, первый сек
ретарь обкома КПСС А. Г. 
Мельников подчеркнул не
обходимость дальнейшего 
повышения эффективности 
и, качества всей нашей ра
боты, усиления единства 
слова и дела. Все еще сла
бо выполняются планы про
изводства по номенклатуре 
и - обязательства по постав
кам, многие предприятия 
областного центра работают 
неритмично.

Как показали отчеты на 
бюро обкома КПСС руково
дителей территориального 
управления строительства 
и треста «Томскгазстрой». 
партийным организациям 
надо повысить требователь

ность за деятельностью ад
министрации в укреплении 
трудовой дисциплины.

Острую и постоян
ную з а б о т у  , для всех 
партийных организаций
представляет совершенство
вание стиля работы, сокра
щение заседаний и- совеща
ний, ненужного бумаготвор
чества. А. Г. Мельников рас
сказал об итогах плановой 
проверки документации в 
организациях и на пред
приятиях области. Недавно 
принятое постановление
бюро обкома КПСС требует 
решительной борьбы с бу
маготворчеством, сосредото
чения внимания аппарата 
управления на живой орга 
низаторской работе, провер 
ке на месте исполнения де 
ла.

Говоря о положении в 
сельском хозяйстве области 
и некоторых практических 
мерах, А. Г. Мельников под
черкнул необходимость

усиления помощи селу со 
стороны трудовых коллек- 

.тивов города в заготовке 
качественных кормов, капи
тально^! строительстве, вы
полнении всех шефских 
обязательств.

Все эти вопросы будут 
затронуты в ходе предстоя
щего 9 июня областного ра
бочего собрания. Надо тща
тельно подготовить такие 
собрания в  каждом коллек
тиве. Обязательно прове
рить исполнение решений 
рабочих собраний, которые 
состоялись в феврале. Но 
главное — все силы кол
лективного воздействия в 
духе требований, заложен
ных в проекте Закона о 
трудовом коллективе, долж
ны быть направлены на не 
радивых работников, расто 
чителей социалистической 
собственности, прогульщи
ков, бракоделов — всех, кто 
мешает нашему движению 
вперед.

НАРОДНАЯ СТРОЙКА
КРАСНОЕ ЗНАМЯ» НА ОБЪЕКТАХ ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

ДО КОНЦА ПОЛУГОДИЯ ОСТАЛОСЬ 25 СУТОК! 
ВЫШЕ ТЕМПЫ СТРОИТЕЛЬСТВА. ПОЛНЕЕ 
ИСПОЛЬЗОВАТЬ КАЖДЫЙ РАБОЧИЙ ЧАС!
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Перекличка районов

Плохо без 
з а д е л а . . .

как выполняются
ПОЛУГОДОВЫЕ ОБЯЗА
ТЕЛЬСТВА ПО СДАЧЕ ЖИ
ЛЬЯ? НА ЭТОТ ВОПРОС 
СЕГОДНЯ ОТВЕЧАЮТ:

В. Н. ШУТОВ, первый 
секретарь Колпашевского 
горкома КПСС:

— При плане 12.245 квад
ратных метров мы намере
ны сдать 6,3—6,4 тысячи. Но 
план — годовой, а сдача — 
июньская. Так что в целом 
на уровень 50 процентов 
выходим.

Хуже обстоит дело со 
строительством на селе. 
Многие объекты введены в 
работу лишь недавно. Ска
зывается отсутствие задель- 
н.ых объемов. Но годовая 
программа сдачи жилья в 
совхозах Колпашевского
района сегодня просматри

вается целиком-, / и -кет; , ни
каких сомнений в ее реали
зации. Больше того, до кон
ца года мы твердо намере
ны перекрыть прошлогод
ний долг по сельскому жи
лищному строительству.

В. П. МАНГАЗЕЕВ, вто
рой секретарь Стрсжевского 
горкома КПСС:

— Вот цифры. План года
—- 35.031 квадратный метр. 
Реальная возможность ввес
ти в полугодии 19.270 мет
ров, то есть 55 процентов 
годовой программы, будет 
воплощена в жизнь, толь
ко если территориальное уп
равление строительства при
мет самие экстренные ме
ры по обеспечению своей 
ПМК-90. Передвижная ко
лонна никак не может по- 
настоящему распрямить
крылья: поставки в ее ад
рес вечно запаздывают, да 
и качество присылаемых из 
Томска материалов остав
ляет желать лучшего. Так, 
пришла недавно партия па
нелей, на каждой из кото
рых пометка: «Брак». Пос
ле стольких перевалок — 
и свалку!

Что касается сельского 
строительства, то есть у нас 
претензии к оксу облсель- 
хозуправления, недопоста
вившему в район стекло и 
шифер.
, Положительные моменты? 

Ну, как же! Вот, например, 
соревнование между ПМК-90 
и КМСУ-1 треста «Томскгаз
строй». Соревнование конк
ретное: кто быстрее постро
ит девятиэтажный дом. В 
ПМК — монтаж панелей, у 
КМСУ — кирпичная кладка, 
а все же по итогам пяти 
месяцев впереди пока томск- 
газстроевцы...

И Т О Г И  Н Е Д Е Л И
Как видно из приведенной таблицы (по видам работ: 

первая цифра — плановый показатель, вторая — фак-( 
тически достигнутый), строительные родразделения — 
за исключением ДСК и треста «Спецстроймеханизация» 
на прокладке коммуникаций —- успешно справились с
задачами минувшей 

завод КПД
семидневки:
производство 
сборного железо
бетона (куб. м) 2.810 3.670

трест «Спецстрой
механизация»

забивка 
свай (шт.) 440 514
проходка 
траншей (м) 1.915 2.040
прокладка комму
никаций (м) 1.430 1.010

домостроительный
комбинат

монтаж элемен
тов (ед.) 2.361 1.809

трест «Томскжил- 
строй»

кирпичная 
кладка (куб. м.) 553 584

трест «Томскгаз кирпичная
строй» кладка (куб. м) 567,5 665

трест «Томсксель- 
строй»

кирпичная 
кладка (куб. м) 280 288
отделка квар
тир (кв. м) 550 620

трест «Томлес- 
строй»

кирпичная 
кладка (куб. м) 180 194

Значительно возросли объемы выполненных работ в 
кирпичном строительстве, резко увеличилась проходка 
траншей у механизаторов. А вот на монтаже панель
ных домов положение по-прежнему остается тревож
ным. В мае из запланированных 8.420 смонтировано 
только 6.435 элементов, или всего 76 процентов.

Во многом виной тому организация производства. К 
примеру, такой факт: на 180-квартирный дом ЖСК «Ра
диотехник» (сдача в июне) для устройства кровли не
обходимо доставить около 500 «кубов» керамзита. И 
первого, и второго июня его завоз был сорван, что за
держало монтажные работы. Может быть, нет в нали
чии этого материала? Как бы не так — на заводе КПД 
его в достатке. Просто в ТТУС (имеющем в. своем под
чинении целое автотранспортное объединение!) для этой 
цели машин не нашлось.

Вновь приходится говорить о крановом хозяйстве. 
Простои башенных кранов только на панельном домо
строении составили в минувшую неделю более 50 ча
сов. Лишь один день подъемные механизмы работали 
с полной нагрузкой •— 1 июня. И именно в тот день — 
единственный за неделю — на монтаже задание было 
перекрыто (плюс 27 элементов).

До конца полугодия остается 25 суток. Обеспечить 
безусловный ввод 50 процентов жилья от годовой про
граммы не только дело чести строителей, но и их про
фессиональный долг.

Этих парней разделяет 
возраст: десять лет. Но
объединяет значительна
больше — стройка. Оба они 
каменщики, трудятся в 
бригаде В. К. Афанасьева 
из СУ-12 треста «Томск- 
жилстрой».

Анатолий Афанасьев (на 
снимке слева) впервые взял 
мастер’ок в руки четыре го
да назад. За эти годы ус
пешно овладел профессией, 
освоил несколько смежных 
специальностей. Николай 
Салангин ‘ — еще и сту
дент заочного отделения 
ТГУ, в прошлом году его 
приняли в ряды Коммуни
стической партии.

— На этих парней в ра
боте всегда можно поло
житься, — вот мнение то
варищей по бригаде.

Фото В. Новокшонова.

Ау! Смежники!

Обещания есть,
дела нет

Растут мощности завода 
крупнопанельного домостро
ения. Полным ходом идет 
реконструкция. Запущены 
два пролета нового цеха, не 
за горами время, когда вой
дут в действие еще три. 
Растет, естественно, и кол
лектив завода.

Уже сейчас в столовой 
КПД тесно, обеды затягива
ются. Вот почему в прош
лом году было начато строи
тельство новой столовой. 
Она возводится рядом с за
водом, должна обслуживать 
и работников предприятия 
стройиндустрии, и строи
тельные площадки.

Монтаж ведет бригада 
В. И. Барского. ;Железобё- 
тонные конструкции постав
ляет завод. ЖБК-100. Точ
нее... должен поставлять.

Но уже четвертый месяц, 
как работа почти останови
лась. Завод ЖБК-100 не 
комплектует стройку. Нуж
ны диафрагмы, распорные 
плиты и панели.

Под угрозой обязательство 
коллектива ДСК ввести но
вую столовую в 1983 году.

Был на штабе по реконст
рукции КПД заместитель 
директора завода ЖБК-100 
П. Н. Бабкин, обещал улуч
шить поставку изделий, но...

Не раз обещал наладить 
поставку железобетона с за
вода ЖБК-100 и заместитель 
главного инженера террито
риального управления строи
тельства Н. П. Кривых. Не 
пора ли переходить от сло- 
вестных обещаний к делу?

В. АНДРЕЕВ.

На вводных объектах^

А Ц Е Л Ь -Н Е И ЗВ Е С Т Н АВообщето сначала мы 
знали свою цель: закончить 
монтаяС третьей очереди 
(108 квартир) дома № 1 в 
шестом микрорайоне в 
первом полугодии. Соответ- на завершающей стадии чей объекта (хотя почему 
ственно и рабоуы были ор- здесь будут организованы неопределенность? Ведь по- 
ганизованы —  ̂ три смены с подобно тому, как это было становлением бюро Томско- 
полной отдачей. Но потом в феврале на 108-квартир- го горкома КПСС и горис\ 
что-то  ̂ не заладилось с под- ном доме по ул. Ф. Лыткина, полкома срок сдачи дома 
водкой к объекту коммуни- Лишь только приступили назван однозначно — июль) 
каций, и об этих сроках там к монтажу седьмого сказывается буквально на 
забыли. Теперь в графике этажа, пришли субподряд- всем. И на настрое рабочих, 
монтажа стоит: «Июнь — чики. И кран (как и здесь, естественно, тоже. Не мо-
семь этажей». единственный) практически жем мы, ощущая ежедневно

Так этот дом вышел из всю первую смену работал отношение к объекту, как к 
категории «важнейших», только на них. второстепенному, настро*
Разумеется, и отношение к а  в зя т ь  бетономешалку: иться на ударную работу, 
нему изменилось. Ушли как увезли ее ремонтиро- Так когда же сдача дома? 
сантехмонтажники, охладе- вать, так и с концом. Ви- Мы должны видеть цель, 
ли к объекту лифтовики, димо, рассуждают так: ре- п . ЭННС,
служба комплектации... Мы бятам спешить, дескать, не- заместитель бригадира,
стали работать в две сме- куда, могут и лопатами ра- монтажник СУ-15 домо-
ны. створ замешать. строительного комбина-

По всему видно, работы Неопределенность со еда- та.

...Социальной важности!^

ШЕФЫ СТРОЯТ ДЕТСКИИ
26 новых детских учреж

дений должны выстроить в 
колхозах и совхозах облас
ти городские предприятия. 
Сдача детсадов запланиро
вана на нынешний год. Под
ведем предварительные ито
ги...

Детское учреждение на 50 
или на 90 мест—не хитрое 
сооружение, не сложный 
объект. Но и для него ну
жно время. А времени это
го остается все меньше и 
меньше — ведь детсады дол
жны вступить .в строй уже 
нынче. Вступят? Не всту
пят? Где как. Судя по ны
нешнему состоянию, одно
значного ответа быть не мо
жет.

...В совхозе имени Кали
нина Еакчарского района

работают 22 человека из 
академического Института 
оптики атмосферы. Идет 
кладка кирпичного этажа и 
котельной. Хорошо.

В совхозе «Петровский» 
Кривошеинского района 15 
строителей «Сибкабеля» за
вершили общестройтельные 
работы. Делают отопление. 
Отлично!

Объединение «Полюс» в 
селе Нелюбине ведет уже 
электро- и сантехмонтаж. В 
Чилине (Кожевниковский 
район) идет отделка детско
го сада. Что ж, нелюбинские 
и чилинские детишки полу
чат нынче добрый подарок 
городских шефов.

Но в то же время...
Село Палочка (совхоз 

«Белоярский» Верхнекетско-

го района). Тут пятидесяти
местный детсад должно 
строить объединение «Том- 
леспром». Не приступали.

Село Богатыревка, Бак- 
чарский район. Фундамент 
сделан еще в прошлом го
ду. С тех пор на площад
ке, как говорится, и конь 
не валялся. Но богатырев- 
цам не нужны валяющиеся 
кони! Им нужны действую
щие шефы — строители ра
диотехнического завода.

В колхозе имени Ленина 
Зырянского района шефская 
организация (Нефтехим) вы
рыла котлован. Его затопи
ло водой. Пришлось пере
нести Ьлощадку на новое 
место и начинать все зано
во. Совершенно аналогичная 
картина в селе Тунгусове

Молчановского района.
Правда, шефы другие—кол
лектив ТЭМЗа.

А сибэлектромоторовцы в 
селе Батурине взялись за 
дело куда как рьяно. Но, 
быстро-быстро закончив 
кладку- первого этажа, вдруг 
увидели: . перекрытие сде
лать невозможно. Смещены 
оси. Говоря по-русски, брак.

И так далее.
На шести объектах (из 26) 

работы не ведутся. Еще на 
четырех заняты бригады из 
3—5 человек. Что могут 
столь маломощные звенья?

Нет, шефов решительно
не упрекнешь в излишнем
рвении. Но М хозяева строек
далеко не всегда ' на высо
те: нет-нет да и приходит
ся услышать строителям
фразы типа: «Ваш объект
— вы и делайте, и помощи
у нас не просите». Как буд-
то горожане строят для се
бя. Или для отчета.

В. ЛОЙША.
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’SHI П артийная
ЖИЗ НЬ Честь и авторитет коммуниста

О ДИСЦИПЛИНЕ
О РАСШИРЕНИИ ЗОНЫ ВЛИЯНИЯ КОММУНИСТОВ НА СТРОГОЕ ЕЕ СОБЛЮ

ДЕНИЕ О БОРЬБЕ ПРОТИВ РАСХЛЯБАННОСТИ И НЕОБЯЗАТЕЛЬНОСТИ 
ПИШЕТ В РЕДАКЦИЮ КРАНОВЩИЦА ПМК-580 ТРЕСТА «ТОМСКСЕЛЬ- 
СТРОЙ» Н. А. ПИСКУНОВА.

Помнится то время, ког
да впервые поднялась на 
края. Строительные матери
алы, поступающие в наш ад
рес по воде, приходилось 
грузить с перевалкой на 
берег, а потом уже на авто
мобили. И кранов-то было 
всего два, о самосвалах 
только мечтали, почти ни
какой бульдозерной техни
ки...

Иное положение сейчас. 
Материально - техническая 
база укрепилась. 'Хотя не
намного стало больше рабо
чих основных профессий, 
объем производства вырос 
многократно. Если раньше 
трудились на пяти объектах, 
теперь—на двадцати. И ка
ких! Только за: четырнад
цать лет, что работаю в 
ПМК, в Колдашеве подня^- 
лись корпуса ,. городской 
больницы, . _ музыкальной 
школы, СПТУ-2, детских 
комбинатов, гормолзавода и 
многих жилых домов. Воз
веденного дашими руками

не перечтешь. Да добавьте 
еще построенное на селе.

День приема объекта в эк
сплуатацию — праздник. Но 
праздники проходят. Начи
наются будни. И не всегда 
они радостны, приносят 
удовлетворение. Вот и сего
дня я настроилась на кри
тический лад: тому есть
веские причины. Речь пой
дет об организованности, 
дисциплине — трудовой и 
технологической. Вспомнила 
такую историю. Чтобы во
время начать партийное со
брание, за коммунистами 
послали автобус (объекты 
разбросаны по всему горо
ду). Так вот, подруливает 
водитель к одной площадке 
— никого, на второй тоже 
никто не откликнулся, и на 
третьей — тишина. Досроч
но люди бросили работу, в 
том числе и коммунисты. 
Спросить, конечно, спросили 
с них и строго взыскали. 
Не согласились с теми, кто 
хотел оправдаться: к чему, 
мол, шум, толкуем о преж

девременном уходе, а не за
мечаем, что порой днями 
сидим без дела.

Читаем в газетах, смот
рим передачи по телевиде
нию о широком внедрении 
бригадного подряда. Позави
дуешь своим коллегам. Им 
поручают объект, завозят 
все необходимое, и строй
те — от фундамента до 
ключей. У нас барьеров на 
пути к прогрессивной и дав
но уже не новой организа
ции труда хоть отбавляй. 
Бригада каменщиков под 
руководством коммуниста 
Александра Писаренко, в ко
торой тружусь я, возводила 
детский комбинат. Заключи
ли договор с администраци
ей на бригадный подряд. 
Ну, думаем, наконец-то 
сдвинется дело с мертвой 
точки. Вели строгий учет 
поступления и расходования 
материалов, стремились их 
экономить. Но понадобились 
на сдаточный объект пере
мычки — увезли от нас, а 
потом туда же отправили

плиты. Случалось, сидели и 
без дела, рискуя сорвать 
сроки окончания работ. Вот 
почему бригадный подряд не 
приживается сегодня в на
шей ПМК, никто не работа
ет по-новому.

Вот еще пример. После за
вершения работ на детском 
комбинате перешли мы на 
кладку стен семидесяти
квартирного жилого дома 
для завода «Металлист» За 
год не поднялись выше пер
вого этажа: бригаду посто • 
янно снимали. Нынешним 
январем оказались без кир
пича — перешли на строи
тельство птичника в совхо
зе «Колпашевский». На сво
ем объекте оставили пли
ты, перемычки, несколько 
поддонов кирпича и обли
цовочную плитку. Верну
лись — глазам не поверили. 
Пусто. «Нужда заставила, 
«горят» сдаточные объекты», 
— развел руками мастер. 
Из-за этого потеряли впус
тую немало времени. Не так 
бы обидно, если бы в брига
де люди были недобросове
стными. Коллектив работать 
умеет. Организатором дела 
выступает партийная груп
па, возглавляемая каменщи
ком Виктором Васильеви
чем Вороновым. Когда нет 
перебоев со снабжением, ра
бота у нас ладится. Сейчас 
трудимся, не' считаясь с 
личным временем. Нет ни 
опозданий, ни , преждевре
менных уходов с работы.

Правда, и у нас были не
радивые. Какие только ме
тоды Боепитания не приме
няли мы к М. А. Кульмене- 
взг — безрезультатно! Вы
нуждены были расстаться с 
«горе»-работником. Взялись

за тех, кто попивал даже 
дома, после рабочего дня. 
Как председатель совета 
профилактики правонаруше
ний и трудовой дисципли
ны, со всей ответственнос
тью могу сказать, что и в 
других бригадах ужесточен 
спрос с пьяниц и прогуль
щиков. Любопытен такой 
штрих. Когда повели реши
тельную борьбу -за укрепле
ние трудовой дисциплины, 
количество прогулов на пер
вых порах увеличилось. По
началу недоумевали, а потом 
поняли, что раньше даже 
учета не вели.

Недавно вынуждены были 
уволить еще двух злостных 
нарушителей. Зная, что на 
других предприятиях их е 
объятиями не встретят, по
просились к нам снова. На
чальник ПМК А. В. Витюк 
подписал заявление о прие
ме на работу, но уже с пре
рванным . стажем, без сохра
нения северных надбавок. А 
это 50 процентов заработка. 
К тому же направили их 
на нижеоплачиваемую рабо
ту.

Принимаемые меры, нели
цеприятный разговор на ра
бочем собрании, состоявшем
ся в начале февраля, ска
зываются. Разгильдяям ста
новится, как говорится, не
вмоготу. Так и должно быть. 
.Вновь мы вернемся к на
шим делам по организован
ности и деловитости на 
предстоящем собрании 9 ию
ня. Разговор будет значи
тельно шире. Не только о 
трудовой, но и технологиче
ской дисциплине, которая 
нас очень беспокоит, о на
ведении порядка всюду.

Но вот что мне хотелось

бы отметить. Разговор ос
танется разговором, если 
мы, коммунисты (неважно, 
руководитель ты или ря
довой рабочий), не примем 
эффективных мер для орга
низации дела. Если не бу
дем искать каких-то «объек
тивных» обстоятельств, ме
шающих нам, а порой и са
мими создаваемых. Разве 
надо ждать критику на ра
бочем или партийном собра
нии руководителям ПМК 
или профсоюзной организа
ции, чтобы принять дейст
венные меры к утвержде
нию бригадного подряда, не 
оправдываясь нехваткой ма
териалов. Раз их нет 
значит, недостало умения, 
желания позаботиться об 
атом. \Так проявляются не
дисциплинированность, без
ответственность. Не только 
служебная обязанность, но и 
партийный долг руководи
теля _  по-настоящему вес
ти производство.

И уж только от нас са
мих зависит эффективность 
социалистического соревно
вания, правильное примене
ние материальных и мо
ральных стимулов. А дело 
уже доходит до того, что 
не всегда разберешься, что 
к чему. Не могу согласить
ся, с таким, с позволения 
сказать, принципом. Руково
дители ПМК и профсоюз
ной организации вместо ут
верждения делового трудово
го соперничества пошли по 
иному пути. Бсем-де долж
ных условий для работы нз 
создать — один бы (для от
четности) передовой коллек
тив иметь. Вот и создаются 
все условия для бригады 
Т. Фаустовой. Работает она

только на сдаточных объек
тах, где нет перебоев с по
ставками материалов, не ко
чует, как другие.

За одну и ту же работу 
(было такое с нашей брига
дой) награждают почетной 
грамотой и тут же лишают 
премиальных. Уж не гово
рю о тцм, что нет у нас 
ни гласности соревнования, 
ни конкретной агитации.

Видим ли мы, коммунис
ты, эти недостатки? Видим. 
Говорим о них на партий
ных собраниях, намечаем 
меры, принимаем постанов
ления. Да не все выполняет
ся. Не показывают приме
ра дисциплинированности
даже руководителе ПМК, 
партийное бюро. Тому под
тверждение — слабый, не
эффективный контроль за 
принимаемыми решениями. 
К примеру, не раз обсуж
дали на партийном бюро 
причины несвоевременной 
сдачи объектов. Отчитыва
лись мастера. Но меры на 
мечались лишь на сегодня
шний день: в основном с 
какого объекта и какие ма
териалы перебросить на 
другой. Об этом ли должно 
заботиться партбюро? Такие 
проблемы должны разре
шаться хозяйственниками. 
Принципиального же, глубо
кого разбора существа на
ших недостатков, истинных 
проблем на партийном бюро 
не состоялось. Не использу
ем в полной мере свое пра
во контроля деятельности 
администрации.

Н. ПИСКУНОВА, 
крановщица ПМК-580 
треста «Томсксельстрой», 

член КПСС.
г. Колпашево.

С Е С С И Я  

А К А Д Е М И И  
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Навстречу 80-летию II съезда РСДРП

ВЕХИ ДАЛЕКИХ ЛЕТ
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Томская партийная организация — одна из старейших 
в Сибири. Ее зародышем стал первый марксистский кру
жок, возникший в Томске в 1893 году. Уже вскоре в го 
роде насчитывалось до десятка рабочих кружков. По 
инициативе социал-демократической группы, возникшей 
на их основе, и был создан «Сибирский социал-демо
кратический союз», ядром которого явилась Томская 
организация.

В. И. Ленин внимательно следил за революционными 
событиями в Сибири через своих соратников и агентов 
«Искры». Большую роль в становлении Томской социал- 
демократической организации на ленинско-искровские 
позиции в канун И съезда РСДРП сыграли Г. М. Кржи
жановский, А. И. Елизарова-Ульянова, М. Т. Елизаров. 
После II съезда РСДРП, когда меньшевики развернули в 
партии дезорганизаторскую деятельность, томские соци 
ал-демократы решительно встали на сторону В. И. Лени
на.
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В от каким и основны ми 
вехам и  отм ечены  создание и 
первы е работы социал-де
мократической организации 
в  Томске.

1893 г. В Томске среди 
студентов университета был 
создан первый в Сибири 
марксистский кружок.

1896 г. О рганизован пер
вы й марксистский круж ок 
среди рабочих города.

1900 г. Создана первая в 
Сибири подпольная типо
графия социал-демократов.

1901 г., апрель. Том ские 
социал-дем ократы  впервы е в 
Сибири вы пустили листовки 
«К сибирским, рабочим», н а
чав о ткр ы тую  политическую  
агитацию  против, царского 
правительства.

'1901 г., весна. Создан Том
ский комитет • -РСДРП. Появ
ление в Томске первых но
меров газеты . «Искра».

1902 г., июнь. . В Томск 
прибыл соратник ,В, И. .Де
нина —• М. Т. Елизаров.

1902 г., октябрь. В Томск 
приехала сестра В.-И. Лени
на — Анна Ильинична. Вме
сте с мужем она развернула 
здесь большую революцион
ную работу.

1902 г., 29 октября. Письмо 
А. И. Елизаровой в редак
цию газеты «Искра» о со
стоянии дел в Томской со
циал-демократической орга
низации.

1902 г., 15 ноября. Письмо 
А. И. Елизаровой в редак
цию газеты «Искра», в кото
ром содержатся томские ад
реса для связи, с редакцией
«Искры». • __

1902 г., осень. При актив
ном участии А. И. Елизаро
вой создана «Группа рево
люционной социал-демокра
тии», которая развернула 
активную революционную 
работу, распространяла ле
нинский проект программы 
партии (из «Искры» № 21).

1902 г., 6 декабря. В. И. 
Ленин в писыйе к Г. В. Пле
ханову: «Томичи переиздали 
наш проект, программы с 
предисловием - дифирамбом 
(«Искре» — «Заре» и всей 
ее работе)».

1902 г., 20 декабря. В. И. 
Ленин и Н. К. Крупская в 
письме А. И. Елизаровой: 
«Необходимо войти в Том
ский комитет и там вести 
свою линию, по тепереш
ним временам это удобнее, 
чем образовывать отдель
ную. группу».

1903 г., 26 февраля. В. М.
Броннер из Томска в адрес 
редакции «Искры»: «...Том
ский комитет приветствует 
создание ОК и просит снаб
жать литературой».

1903 г., февраль. Томский 
социал-демократический ко
митет отпечатал и распрост
ранил в городе тысячи ре
волюционных листовок, 20 
февраля состоялась массо
вая политическая демонст

рация рабочих и студентов, 
о которой писала ленинская 
«Искра».

1903 г., март. Заявление 
Томского комитета РСДРП 
о признании «Искры» своим 
руководящим органом.

1903 г., 18 апреля. Томский 
комитет РСДРП подготовил 
и распространил в канун 
Первомая тысячи революци
онных листовок и прокла
маций.

1903 г., 11 мая. В. М. Брон
нер сообщает в «Искру» ад
реса для связи и о «страш
ном недостатке «Искры».

1903 г., май. Сибирский со
циал-демократический коми
тет выпустил отдельным из
данием ленинский проект 
программы РСДРП. Этот 
уникальный экземпляр не
давно найден в Томске и 
поступил в партархив.

1903 г., 25 мая. Н. К. Круп
ская в Томск: «...ключ и ад
рес томичей в редакции 
«Искры» узнали от «Джем» 
(т. е. Анны Ильиничны).

1903 г., 4 сентября. В. М. 
Броннер сообщает редакции 
«Искры» об успешной рабо
те в Томске, даёт дополни
тельные адреса для связи.

1903 г., 19 сентября. Н. К. 
Крупская сообщает Томско
му комитету РСДРП о I I  
съезде РСДРП, о принятых 
решениях и о расколе на 
съезде.

1903 г., 19 ноября. Н. К. 
Крупская сообщает в Томск, 
что «письмо с адресами по
лучено» и дает подробную 
информацию о положении 
дел в партии после II съез
да.

1903 г., 9 декабря. Н. К.
Крупская сообщает из Ню- 
ренберга -в Томск Е. Я. Тер
нер о выходе В. И. Ленина 
из состава редакции «Ис
кры», захвате ее меньшеви
ками, их предательской, 
раскольнической деятельно
сти. Разъясняется позиция 
В. И. Ленина и большеви
ков.

1904 г., 27 января. Письмо 
Сибирского союза РСДРП 
из Томска Заграничному от
делу ЦК РСДРП: все члены 
Сибирского союза и огром
ное большинство членов си
бирских комитетов реши
тельно встали на сторону 
старой. «Искры» и В. И. Ле
нина.

1904 г., май. Письмо Си
бирского союза РСДРП из 
Томска членам РСДРП по 
поводу' раскола на II съезде 
партии. Требование созыва 
III съезда РСДРП.

1905 г., апрель. Из отчета
Томского комитета РСДРП: 
в городе работало 18 круж
ков, из них 13 — рабочих и 
5 — интеллигентских. В ра
бочих кружках состояло 105 
человек. __

I В лабораториях ученых

p i s s a » ' :

НА ПОДРЯДЕ -  ВСЯ ФАБРИКА
Коллектив Томской птице

фабрики решил в этом го
ду произвести 127 миллио
нов яиц. Решение этой за
дачи немыслимо, конечно, 
без современных форм ор
ганизации труда. Одна из 
таких форм — оплата по 
конечному результату. Сей
час на фабрике по методу 
бригадного подряда работа
ют 22 звена основного про
изводства, а также цех го
товой продукции, инкубато
рий, кормоцех, бригада во

дителей на подвозке кормо- 
смесей, кормозаготовитель
ный отряд. Впервые заклю
чил договор на подряд 
транспортно-посевной ком- 
длекс.

Первое подрядное звезде 
на фабрике возглавила из
вестная птичница Зинаида 
Яковлевна Лопаткина из 
цеха по выращиванию мо
лодняка.

Недавно томские птице
воды перешагнули пятиде
сятимиллионный рубеж.

Новая профессия лазера

НА СНИМКАХ: 3. Я. Ло
паткина награждена меда
лью «За трудовую доблесть»; 
цех готовой продукции.

Е. ЛИСИЦЫН.

Г е н и ю  р у с с к о й  л и т е р а т у р ы
ПСКОВ, 3 июня. (Корр. 

ТАСС). XVII Всесоюзный 
Пушкинский праздник поэ
зии пришел на псковскую 
зе*млю. В отчий край вели
кого сына России, где роди
лась традиция этих поэти
ческих встреч, съехались 
литераторы, актеры, жители 
многих окрестных городов и 
сел.

В программе праздника — 
выступления на предприя
тиях и в учебных заведени

ях, поездки по колхозам и 
совхозам, вечера поэзии, 
литературные чтения, вы
ставки в клубах и дворцах 
культуры.

Живые цветы возложили 
сегодня участники праздни
ка к памятнику А. С. Пуш
кину в Псковском парке. 
Отлитый в бронзе поэт о б 
р а щ е н  лицом к главной 
улице древнего города, по 
которой не раз он шагал 
легкой поступью. Рядом в

кресле—няня Арина Родио
новна, открывшая Пушки
ну неиссякаемый мир на
родного творчества — ис
точник вдохновения.

Маршруты Пушкинского 
праздника приведут его 
участнике® и гостей в Три- 
горекое, Святогорский мона
стырь. В Михайловском на 
огромной зеленой поляне 
состоятся многонациональ
ный поэтический вечер и 
народное гулянье.

НЕОБЫЧНАЯ УСТАНОВКА
создана при Кегичевском 
райобъединении «Сельхоз
техника». Сегодня отсюда

завершена отправка в мест
ные хозяйства передвижных

ничных валков. Примене
ние этих машин позволит 
снизить отрицательное воз
действие непогоды на ход 
жатвы.

IT  д  г т ч

Советские у ч е н ы е  создали 
лазерное оптическое устрой
ство для обработки мелко
структурных изображений, 
которое помогает компьюте
ру лучше «рассмотреть» ми
кроскопическую структуру 
металлов и биологических 
тканей. В итоге — повы
шается точность исследова
ний, сокращается время эк
сперимента.

Оптическим квантовым 
генератором, основной ча
стью нового устройства, се
годня никого не удивишь. 
Идея создания такого гене
ратора выдвигалась учены
ми еще в пятидесятые годы. 
Большой вклад в разработ
ку его новых систем внесли 
советские физики лауреаты 
Нобелевской премии, ака
демики Александр Прохоров 
и Николай Басов.

Сейчас лазеры успешно 
применяются не только в 
научных лабораториях, но и 
в промышленности, медици
не. Без квантового генера
тора не могла бы родиться 
и оптическая электроника, 
на которую возлагают боль
шие надежды специалисты 
по вычислительной технике. 
С помощью оехтоэлектрон- 
ных приборов можно ис
пользовать световой луч для 
передачи информации не 
по проводам, а по светово
дам, преобразуя его в элек
трические импульсы.

Совершенствуя конструк
цию преобразователей све
товой энергии, ученые стол
кнулись с проблемой эф
фективных источников.
Лампы накаливания не да
вали ожидаемого эффекта, 
когда нужно было момен
тально преобразовывать оп
тические сигналы в элек
трические и наоборот. И 
здесь на помощь ученым 
пришел лазер. Его когерент
ный — узконаправленный 
пучок света обладает боль
шой мощностью. Поэтому 
квантовые генераторы ста
ли основой компьютеров с 
оптоэлектронной начинкой. 
В них электронные микро
схемы дополнены специаль
ными оптическими преобра
зователями.

Такие приборы в будущем 
станут незаменимыми в вы
числительной технике. А 
с е й ч а с  с П О М О Щ Ь Ю  Э В М

можно анализировать изоб 
ражения тончайших срезов 
различных материалов. И 
здесь лазер занимает не по
следнее место.

Обычно в роли «зоркого 
ока» ЭВМ выступали теле 
камеры. Они передавали 
изображение исследуемого 
предмета электронному моз 
гу, который анализировал и 
обрабатывал световые сиг
налы, сообщая данные о 
структуре предмета исследо
вателям. Всем хороши были 
такие телекамеры, если бы 
не одно но... Точность изоб
ражения, передаваемого в 
ЭВМ, во многом зависела от 
освещения предмета. Если 
он был недостаточно осве
щен — изображение стано
вилось «слепым». Кроме то
го, его четкость во многом 
зависела от отражающих и 
светопропускающих уст
ройств исследуемого пред
мета. Это затрудняло их 
изучение, увеличивало сро
ки эксперимента. Советские 
ученые предложили вместо 
телекамеры использовать 
специальное оптическое уст
ройство. Оно предназначено 
для микро-ЭВМ ПС.-300. Ос
новные его части — модуля
тор и дефлектор. Эти устрой
ства корректируют направ
ление луча лазера по спе
циальной программе. В ре
зультате луч перемещается 
в определенном направле
нии, как бы освещая изу
чаемый предмет. Отражен
ные от него лучи попадают 
в фотоприемное устройство, 
которое передает электри
ческие импульсы компью
теру.

По мнению специалистов, 
новая оптическая система 
станет хорошим помощни
ком металлургов, биологов, 
инженеров - роботостроите- 
лей. Изучая с ее помощью 
образцы металлов, ученые 
смогут быстро и точно опре
делить их структуру; биоло
ги в короткий срок будут 
проводить биохимические 
анализы и наблюдать за 
структурным изменением 
живых клеток. В робототех
нике она может применять
ся для обучения автоматов 
распознавать те или иные 
изделия, проходящие по 
конвейеру. '

Ф. ДАНИЛОВСКИЙ,
(АПН).

На днях в Томске завер
шила работу выездная сес
сия бюро совета' по
к о м п л е к с н о й  проо-
леме «Физика плазмы» 
Академии наук СССР. Сес
сия работала в Институте 
сильноточной электроники 
СО АН СССР под предсе
дательством лауреата Госу
дарственной премии СССР, 
председателя совета акаде
мика Б. Б. Кадомцева. Бы
ли заслушаны доклады 
ведущих ученых страны по 
физике плазмы, а также 
отчет Института сильно- 
точной электроники о рабо
тах в этой области. Уче
ные совершили экскурсии 
по лабораториям институ
та, ознакомились с его ра
ботами.

На сессии присутствова
ли специалисты по физике 
плазмы Академгородка,
политехнического институ
та, научно-исследователь
ского института ядерной 
физики, университета и дру
гих учреждений Томска. В 
работе сессии приняли уча
стие члены-корреспонденты
АН СССР Д. Д- Рютов, 
Г. И. Димов (г. Новоси
бирск), профессора, лауреа
ты Государственной премии 
СССР Д. И. Рудаков (г. Мо
сква), О. П. Печерский 
(г. Ленинград) и другие уче
ные.

Э. АЛИНА.

С Е Л Ь С К А Я
НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКАЯ
К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я
Томский райком КПСС 

совместно с областной орга
низацией общества «Знание» 
и университетом провели 
научно-практическую кон
ференцию «Актуальные во
просы теории и практики 
аграрной 'политики КПСС в 
условиях развитого соци
ализма».

Конференция заслушала 
ряд докладов. О совершен
ствовании партийного руко
водства развитием сельского 
хозяйства в свете решений 
XXVI съезда КПСС, майско
го и ноябрьского Пленумов 
Центрального Комитета пар-:, 
тии говорил первый секре
тарь райкома КПСС А. П. 
Габрусенко. Ректор универ
ситета профессор А. П. 
Бычков посвятил свой до
клад основным направлени
ям развития аграрно-про
мышленного комплекса
страны, профессор М. П. 
Евсеев — экономическим ас
пектам реализации Продо
вольственной программы,: 
доктор экономических наук 
В. А. Гага — социалистиче
ским принципам соревнова
ния в трудовых коллекти
вах, доцент -С. М. Каз — те
оретическим основам и 
практике развития хозрас
четного подряда.

Интенсификации сельско
хозяйственного производства 

как важнейшему направле
нию реализации Продоволь
ственной программы посвя
тили свои выступления сек
ретарь парткома птицефаб
рики «Межениновская»
Г. М. Обернибесова, дирек
тор совхоза им. 50-летия 
СССР А. П. Масалыкин и 
другие.

Конференция приняла ре
комендации, направленные 
на наиболее полное претво
рение в жизнь решений 
XXVI съезда КПСС, майско
го и ноябрьского Пленумов 
ЦК, Продовольственной про
граммы СССР.

А. КОЛЕГОВА.

Продовольственная Программа; подсобные хозяйства предприятий ̂ .....1imnnn.u«nm..n.inm mim.mmn....n™n!im.nHmi.nn.nnn.mni.inn,...mn,m...mn.

З А ДОЛГУЮ нарым- 
скую зиму редко 
выпадает колпашев- 

цам полакомиться све
жими овощами. Даже самые 
заядлые любители собст
венных огородов под плен
кой пробуют первый уро
жай не раньше июня. В 
теплице же авиапредприя
тия сезон сбора овощей не 
подвластен календарю.
Первая продукция — детям. 
Почти круглый год в меню 
малышей — зелень.  ̂Ее не 
сравнить с привозной: све
жая, ароматная. Так, по 
крайней мере, отзывается о 
продукции нашего сельхоз- 
цеха заведующая детским 
садом Т. М. Попова. Время 
от времени лакомство пере
падает и взрослым.

В прошлом году в тепли
це площадью 420 квадрат
ных метров, запущенной в 
эксплуатацию в марте, вы
растили 27 центнеров огур
цов и 16 — зеленого лука. 
Нынче еще ранней весной 
сняли первый урожай реди
са, укропа, другой зелени. А 
к празднику Первомая рас
пустились первые цветоч
ные бутоны.

С огорода под пленкой

берет свое начало сельхоз- 
цех авиаторов. Непростое и 
хлопотное это дело — соз
дание подсобного хозяйства. 
На первых порах с трудом 
находили ответы на то, как 
финансировать строительст
во, по каким проектам и из 
чего возводить объекты, ко
му хозяйничать. Ведь, кроме 
овощного, задумали и мяс
ной цех. Но все в коллекти
ве отнеслись с большой за
интересованностью к нача
тому делу. Организацион
ные вопросы решали парал
лельно с созданием матери
альной базы. Причем иска
ли оптимальные варианты. 
Не дожидаясь начала строи
тельства помещений, реши
ли гараж автобазы времен
но переоборудовать под 
птичник. С МОЛОДНЯКОМ ПО
МОГЛИ птицеводы совхоза 
«Колпашевский». Специали
сты этого же хозяйства 
вместе с директором Т. М. 
Коньшиным оказывали и 

■другую практическую по
мощь. В приспособленном 
помещении мы получили 
334 центнера диетического 
мяса.

К 1985 году рассчитываем 
довести производство мяса

до 600 тонн. Дальнейшее 
развитие сельхозцеха осу
ществляется по плану орга
низационно - технических 
мероприятий. За объектами 
установлен строгий кон-

скотного двора на 100 коров.
Недалек тот день, когда 

нужно будет вплотную 3aj 
няться созданием прочной 
кормовой базы для нашего 
животноводства. Проблемы

троль. Завершается строи
тельство вместительного 
овощехранилища, заложены 
фундаменты двух теплиц 
общей площадью крытого 
грунта 800 квадратных мет
ров. В строительных лесах 
птичник на 30 тысяч кур. 
Под все эти мощности уже 
заказано технологическое 
оборудование. В последую
щем намечено сооружение

тут немалые. Ни пашни, ни 
сенокосных угодий у пред
приятия нет, да и специ
альной техники тоже. Сле
довательно, землю' под паш
ню придется готовить. Дело 
это трудоемкое и не одного 
дня. Возможен временный 
вариант. Авиаторы активно 
помогают хозяйствам рай
она в заготовке кормов, 
уборке зерновых и овощей.

Так почему бы и совхозам 
не помочь нам?

Пока что о высокой эф
фективности шефской помо
щи говорить не приходится. 
В сенокосную пору в Аб- 
рамкинском отделении око
ло 50 авиаторов махали ко
сами и граблями по неудо- 
бицам, а рядом на лугах 
простаивали два трактора, 
роторная косилка и грабли. 
В это же. время в соседнем, 
Тискинском, отделении пере
стаивала, грубела на корню 
трава на хороших, чистых 
гривах. Люди убили массу 
времени, а качественное се
но оказалось в конце кон
цов потерянным. Надо ис
кать целесообразные, эконо
мически выгодные способы 
оказания помощи селу. Что 
мешает, например, создать 
механизированные звенья 
шефов? Мы направим в се
ло наших трактористов, а 
совхоз пусть позаботится о 
необходимом наборе техни
ки.

Применительно к нашим 
условиям можно использо
вать и другие продовольст
венные ресурсы — богатст
ва тайги. Летом в нашей 
столовой подают рыбные

блюда. Это результат стара
ний бригады, занимающейся 
выловом рыбы. Три челове
ка поставили к столу авиа-t 
торов 900 килограммов рьг’ 
бы. В зимне-осенний пе
риод по лицензиям зани
мались отстрелом лосей. 
Мясо тоже сдавали в сто
ловую. Но и здесь есть про
блемы. Добывать лесную 
живность не так-то просто. 
Для получения лицензий на 
отстрел или разрешение на 
вылов рыбы в водоемах 
приходится обращаться не 
в одну инстанцию. Ходсков 
не везде понимают. То же 
самое можно сказать о вы
делении таежных массивов, 
богатых ягодами и гриба
ми, хотя в удаленных от 
населенных пунктов местах 
это богатство гибнет на кор
ню: некому собирать. Хоро
шо бы узаконить освоение 
природных богатств путем 
закрепления угодий и во
доемов за предприятиями, 
желающими заняться добы
чей дичи, сбором ягод и 
грибов.

М. БАРМИН,, 
командир Колпашевског© 

авиапредприятия,

г
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СЕГОДНЯ —  ДЕНЬ МЕЛИОРАТОРА

Что гарантирует успех
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Р о л ь  м елиорат оров в  р е ш ен и и  П р о д о во льст вен н о й  п р о ' 
гр а м м ы  о п р е д е л е н а  четко — создат ь в  област и у с л о в и я  д л я  
п о л у ч е н и я  гар а нт и р о ва н ны х урож аев о во щ е й  и ко р м о в. 
О б ъ е д и н е н и е  * С о ю зт о м скм ели о р а ц а я» у с п е ш н о  с п р а в и л о с ь  с 
з а д а н и я м и  д в у х  лет пятилетки п о  о с во ен и ю  капит альны х  
вло ж ени й , п о д р я д н ы м  строительно-монтаж ным работ ам, о с у 
ш ени ю  и  культ урт ехнике. В  к а н у н  п р о ф е с си о н а льн о го  п р а зд 
н и к а  на ш  нештатный корреспондент  И . К ит ова встретилась 
с  н а ч а ль н и к о м  о б ъ е д и н е н и я  А . Е . Т Р У Н О В Ы М  и п о п р о с и ла  
ответить на  р я д  во п р о со в .

Корр.: — Последние не
сколько лет мелиораторы 
работают по целевым про
граммам. В чем их суть и 
каков эффект выполнения?

А. Е. Трунов: — Целевые 
программы «Корма», «Ово
щи», «Труд и быт» — это 
концентрация усилий кол
лективов на строго опреде
ленных участках. Они по
требовали перестройки
структуры управления
строительством, в которое 
вовлечены разные организа
ции. По программе «Овощи» 
за пятилетку мы должны 
делать 3.000 гектаров оро-. 
шения, полторы из них — 
новое строительство. За два 
года сдано 1.100 гектаров. В 
центре программы — строи
тельство совхоза «Черноре- 
ченский». В прошлом году 
он введен в эксплуатацию. 
Сейчас мелиораторы при
ступили к сооружению объ
ектов второй очереди этого 
хозяйства. Конечно, не все 
идет гладко. С особой ост
ротой в настоящее время 
встала проблема обеспече
ния стройматериалами.
ПМК-2, например, снова на 
голодном пайке. Недопо
ставки кирпича с томских 
заводов привели к отстава
нию строительно-монтаж
ных работ на 135 тысяч 
рублей.

К концу пятилетки вы
полнение программы завер
шится, и тогда производство 
овощей в области на мелио
рированных землях обеспе
чит необходимый уровень 
потребления.

Программой «Корма», к 
которой мы приступили в 
этом году, предусматривает
ся ввод орошаемых и осу
шенных земель под кормо
вые культуры на восемнад
цати крупных животновод
ческих комплексах. Уже в 
текущем году мы должны 
осушить 4.000 гектаров зем
ли и около 1.000 — подгото
вить для орошения. В сов
хозе «Новиковский» завер
шается реконструкция 230 
гектаров и разворачивается 
работа на 400 гектарах но

вых орошаемых земель. 
Близ Коломиногривского 
животноводческого комплек
са в этом году сдаем 250 
гектаров долголетних куль
турных пастбищ. Готовятся 
земли в Кожевниковском, 
Зырянском и других райо
нах. С получением проект
но-сметной документации 
начнем работы по созданию 
кормовых угодий при строя
щихся Воронинском, Рыба- 
ловском, Семилуженском и 
Турунтаевском животновод
ческих комплексах.

Корр.: — Как известно, в 
нервом полугодии мелиора
торы подготовят 300 гекта
ров орошаемых земель и '90
— осушенных. Никогда 
раньше объединение не 
сдавало столько площадей. 
По словам самих мелиора
торов, постоянно что-нибудь 
да мешало, а больше всего
— раскачка после зимы. Что 
изменилось нынче?

А. Е. Трунов: — Более
ритмично стали работать зи
мой. Обеспечиваем надеж
ный задел на лето: И по
том, ведь кадры стали дру
гими. В первом квартале 
провели культуртехнические 
работы на 1.100 гектарах. 
Это в основном — срезка 
кочек. Во втором — должны 
сдать совхозам и колхозам 
3.000 гектаров пашни. Вме
сте с количественными ра
стут и качественные пока
затели. Появились первые 
объекты, принятые с оцен
кой «отлично». Это серьез
ный шаг в выполнении 
Продовольственной програм
мы. Наше предприятие вхо
дит составной частью в об
ластное агропромышленное 
объединение. А это значит, 
что мы в ответе не только 
за объемы сдаваемых зе
мель, но и за то, что на них 
родится. С созданием РАПО 
мы стали дружнее работать 
с партнерами, меньше 
возникает р а з н о г л а с и й  
с сельскохозяйственными 
органами. Кроме того, упо
рядочены и приведены в 
соответствии с задачами 
неплановые работы по буре
нию скважин, раскорчевке

леса и т. д. Все идет сей
час через агропромышлен
ное объединение.

Корр.: — Как увязана ра
бота мелиораторов с конеч
ным результатом — уро
жайностью зерновых и кор
мовых утодий?

А. Е. Трунов: — К сожа
лению, этот вопрос не 
проработан до конца и в 
центральных органах. Но 
нам известно, что он ре
шается. Речь о том, чтобы 
принимать объект в эк
сплуатацию лишь после то
го, как на нем будет до
стигнута проектируемая 
урожайность. Мы, конечно, 
за это. Но так как оконча
тельная формула пока не 
найдена, то пользуемся про
межуточным вариантом. Ме
лиораторы — единственные 
из строителей, которые да
ют гарантию на объект. Об 
этом хорошо знают в совхо
зе «Томь» Томского, колхозе 
«Сибиряк» Зырянского райо
нов и в других хозяйствах. 
Выдача гарантии значитель
но подняла балл качества 
сдаваемых площадей.

До недавнего времени га
рантия давалась на год. В 
течение 12 месяцев мы сле
дили за той или иной сдан
ной , гидротехнической си
стемой, принимали меры, 
обеспечивающие ее работо
способность. Проходил поло
женный срок, и мелиорато
ры, как говорится, умывали 
руки. Теперь ситуация ме
няется. Гарантию по ороше
нию, например, будем Да
вать на три года, а по осу
шению — на два. По окон
чании гарантийного срока 
обслуживание систем берет 
на себя управление осуши
тельно-оросительных си
стем. В этом, году попробу
ем ввести гарантийные пас
порта и на объекты про
мышленно - гражданского 
строительства.

Корр.: — Трехлетняя га
рантия на объекты ороси
тельных систем предполага
ет работу по качественным 
проектам. Между тем изве
стно, что мелиораторам 
приходится отступать от 
первоначальных решений. 
Некоторые объекты ороше
ния два-три года подряд 
без воды... Как вы оцени
ваете работу проектировщи
ков?

А. Е. Трунов: — Качество 
проектов, по которым мы 
строим, удовлетворительное. 
Последнее время институт 
«Гипроводхоз» выдает про

работанную документацию. 
Объекты же без воды пост
роены до 1979 года, когда 
институт не располагал до
статочно изученными мате
риалами гидрологических 
режимов той или иной зо
ны. Новопокровское долго
летнее орошаемое культур
ное пастбище — из этого 
разряда.

Проекты, по которым 
строим последние три года, 
если и меняются, то только 
с целью улучшения. Так, 
например, заменили чугун
ные трубы на стальные на 
полях орошения Томского 
свинокомплекса. На ряде 
других объектов керамиче
ские трубы дренажа — на 
полиэтиленовые.

Корр.: — На собрании
партийно - хозяйственного 
актива работников «Союз- 
томскмелиорации» и «Сель- 
хозхимии» поставлена зада
ча окончательного перевода 
хозяйств на гарантирован
ное производство кормов, 
увеличение в полтора раза 
выхода овощей. Какие ме
ры принимаются в связи с 
этим в объединении?

А. Е. Трунов: — Ежегод
но наше объединение вы
полняет строительно-мон
тажные работы на 23 мил
лиона рублей. Если судить 
по масштабам наших парт
неров, то вроде и немало. 
Однако речь сейчас идет о 
том, чтобы как можно быст
рее создать условия для га
рантированного производст
ва кормов. В настоящее 
время 90 процентов овощей 
берется с мелиорированных 
земель, тогда как кормов — 
всего 15. Успешное выпол
нение намеченной на пяти
летку программы — осу
шить 15.000 гектаров и оро
сить 5.000 — поднимет этот 
уровень только на 20 про
центов. А нужно, чтобы не 
меньше половины кормов 
давали мелиорированные 
земли. В связи с этим ста
вим задачу выйти к концу 
пятилетки на освоение 40 — 
45 миллионов рублей в год.

Вот уже два лета область 
подвергалась жесточайшей 
засухе. Или надо поливать, 
или осваивать места в пой
ме, где наверняка будет 
влага. Третьего не дано. В 
настоящее время мы пере
страиваем осушительные 
системы с таким расчетом, 
чтобы задерживать влагу 
на лугах и получать урожай 
трав. Установка шлюзов по
зволит лучше регулировать 
уровень грунтовых вод на 
всех осушительных систе
мах с открытой сетью.

Сложные и ответственные 
задачи стоят перед мелио
раторами, но они сделают 
все для их выполнения.

на с п л а в е
Каждый раз, когда начинается сплав, то право открыть 

навигацию в Тогурском лесопромышленном комбинате 
иредоставляется лучшим капитанам-речникам. И всегда 
в этом списке есть фамилия Петра Анинодистовича 
Мурзина — капитана-механика теплохода № 278.

Речники-сплавщики Тогурского ЛПК — это словно 
одна большая семья, где каждый механик и капитан за 
многие годы работы хорошо знают друг друга. Но так 
уж получается, что с самого первого рабочего дня реки 
пришедшей навигации экипажи вступают между собой 
в трудовой спор. Обернулся теплоход с плотом от Белого 
Яра или Катайги до Тогура раньше срока, и сразу эта 
новость становится достоянием всех сплавщиков. Капи
таны начинают вести свои подсчеты. Стараются выга
дать время за счет сокращения простоев.

В эти дни весеннего маловодья труд репников-сплав- 
щиков сродни работе землепашцев. Сейчас на реке, как 
и в поле, готовится задел для успешного выполнения 
плана 1983 года.

НА СНИМКЕ: экипаж теплохода № 278. Механик-ка
питан Андрей Васильевич Шувариков, капитан-механик 
Петр Аниподистович Мурзин, стажер капитана-меха
ника, практикант Томской лесотехнической школы Сер
гей Алексеевич Тазарачев.

Фото Н. Потапова.

Отвечает заведующая
юридической консультацией 
облсовпрофа Г. М. Мазури
на.

— Работаю 17 лет в Ор
ловском леспромхозе, в на
стоящее время — аккуму
ляторщиком. Имею ли я 
право получать доплату за 
выслугу лет?

А. КАРПУХИН.
Том ски й  район .

— В соответствии с пе
речнем профессий и долж
ностей, дающих право на 
получение вознаграждения 
за выслугу лет, в производ
ственных объединениях
(комбинатах) и на пред
приятиях лесной промыш
ленности, расположенных в 
многолесных районах, акку
муляторщик со стажем бо
лее 10 лет имеет право по
лучать вознаграждения 
выслугу лет в размере 
процентов годовой 
ной ставки.

Еждынародная у

н ф о р м а ц и я

е п о р т е р ы  Т А С С  и АП Н  сообщают

О ЧЕН ПИШУТ ГАЗЕТЫ МИРА

за 
20 

тариф-

— Кто я при каких усло
виях имеет право на допол
нительный отпуск за непре
рывный стаж работы?

Е. ПЛОТНИКОВА.
. г. Томск.

— Право на дополнитель
ный отпуск за непрерывный 
стаж работы имеют рабо
чие и служащие объедине
ний, предприятий и органи
заций промышленности,
сельского хозяйства, строи
тельства, транспорта, связи, 
геологоразведочных органи
заций, предприятий и орга
низаций системы Госком- 
гидромета, оплата труда ко
торых производится по ус
ловиям, установленным для 
работников отраслей народ
ного хозяйства и которые в 
настоящее время дополни
тельными отпусками не 
пользуются.

Непрерывный стаж для 
предоставления такого от
пуска исчисляется с 1 янва
ря 1980 года. Это значит, 
что рабочие и служащие, 
проработавшие непрерывно 
три года после первого ян
варя 1980 года, имеют право 
на один дополнительный 
день, а за каждые после
дующие два года работы им 
будет прибавляться еще по 
одному, всего не более трех 
дней.

» * *

— Была принята на рабо
ту временно на период дек
ретного отпуска работницы. 
Имею ли я право на посо
бие до исполнения ребенку 
одного года и Последующий 
полугодовой отпуск без со
хранения содержания?

Н. БЕЛЯК.
г. Томск.
— Администрация вправе 

уволить вас с работы по 
своей инициативе по исте
чении срока договора, так 
как вы приняты на работу 
-временно.

При этом вам должны вы
дать трудовую книжку и 
произвести полный расчет.

Трудовой стаж не сохра
няется. Так как работник в 
связи с увольнением не со
стоит с предприятием в тру
довых отношениях, поэтому 
и не имеет права на час
тично оплачиваемый отпуск 
(пособие).

На видных местах зарубежная печать 
сообщает о приемечГенеральным секре
тарем ЦК КПСС Ю. В> Андроповым 
видных американских политических и 
общественных деятелей Аверелла Гар- 
римана и его супруги Памелы Гарри- 
ман. Газеты выделяют при этом слова 
Ю. В. Андропова о том, что курс на 
мирное сосуществование, на развитие 
ровных, взаимовыгодных, а еще лучше 
добрососедских отношений с США — 
это генеральная линия политики СССР.

Советский руководитель, подчеркива
ет «Вашингтон пост», призвал к улуч
шению советско-американских отноше
ний и поискам взаимоприемлемых до
говоренностей. «Генеральный секретарь 
ЦК КПСС, — отмечает японская «Аса
хи», — подверг резкой критике полити
ку администрации США, подрывающую 
основы доверия между двумя страна
ми».

Комментируя заявление Советского 
правительства в связи с наращиванием 
Соединенными Штатами и другими 
странами НАТО ядерных арсеналов, 
болгарская «Народна армия» пишет: 
«Борьба за укрепление всеобщего мира, 
за установление доверия между страна
ми, за политическую и военную раз
рядку является неизменной целью Со
ветского Союза. Об этом красноречиво 
свидетельствует заявление Советского 
правительства, в котором вновь вы
ражена глубокая забота о мире, о спа
сении жизна на планете в связи е на
мерением США и стран НАТО размес
тить в Европе американские ракеты 
средней дальности».

Сообщая о закончившейся в Эвере,

пригороде Брюсселя, двухдневной сес
сии комитета военного планирования 
НАТО, лондонская «Таймс» отмечает, 
что министры обороны стран — членов 
этого блока подтвердили свое решение 
продолжать подготовку к размещению 
в Западной Европе нового американско
го оружия средней дальности. В то же 
время газета указывает,, что ряд деле
гаций, в частности представители Да
нии, Греции и Испании, выступили с 
оговорками, касающимися этого пункта 
заключительного коммюнике.' Коммен
тируя состоявшуюся в Брюсселе после 
завершения сессии пресс-конференцию 
министра обороны США К. Уайнберге- 
ра, другая английская газета—«Дейли те
леграф» обращает внимание на то, что 
он вновь призвал западноевропейских 
союзников США ускорить подготовку к 
размещению новых американских ра- 
ке^ средней дальности, . ссылаясь на 
мнимое «отставание» стран НАТО в 
этой области от' Советского Союза.

Как1 сообщает французская «Котидъен 
де Пари», на сессии было «выражено 
сожаление» по поводу,.решения парла
мента Дании о том,, что., необходимо 
учитывать французские и английские 
ядерные вооружения при оценке обще
го баланса сил в Европе.

Критикуя милитаристский курс Ва
шингтона, индийская «Нэшнл геральд» 
пишет: «Соединенные Штаты продол
жают проводить обструкционистский 
курс в вопросах разоружения, хотя са
мые широкие круги общественности в 
западноевропейских странах - и в самих 
США выступают за' разоружение, за 
замораживание ядерных арсеналов».

рое содержится в обраще
нии Советского -Союза к го
сударствам — участникам 
мадридской встречи. «Ход

МАДРИД. На ход дел на го не секрет, и в_ кулуарах работы ^зстречй^^окадал, —
моменту

На мадридской встрече
мадридской встрече глубокое встречи говорят об этом все говорится в документе,

I
воздействие оказывает кон- более откровенно, что за что к настоящему 
структивная позиция Совет- действиями такого рода сто- позиции всех участвующих 
ского Союза, который за- ит линия США на дальней- государств определились с 
явил, что готов принять в шее затягивание встречи. полной ясностью и что воз- 
неизменном виде проект Выступая на сегодняшнем можноети дальнейших про- 
итогового документа нейт- пленарном заседании, глава дуктивных переговоров пра-
ральных и неприсоединив- делегации СССР, замести- ктическй исчерпаны»,
шихся стран и тем самым тель министра иностранных Мы не станем, сказал 
безотлагательно завершить дел СССР А. Г. Ковалев от- глава делегации
встречу. метил, что на протяжении вторять доводы и оценки,

Страны НАТО до сих пор последних дней и недель предупреждения о воз нож
ке ответили таким же про- мадридская встреча постоян- ности просчета, которые на- 
явлением широкой политиче- но сталкивается с попытка- ми высказывались в кон
ской воли. Они по-прежнему ми поставить на обсужде- тактах между делегациями 
пытаются втянуть участии- ние, пустить в оборот ряд в рабочих группах и на ря- 
ков встречи в новый раунд поправок, выдвигаемых де- де пленарных заседании, 
переговоров. Это находит легациями стран НАТО, та- включая предыдущее пле- 
свое практическое выраже- ких поправок, в отношении нарное заседание. дюоое 
ние в попытках реанимиро- которых мы .уже давно за- другое представление о по- 
вать — в виде поправок и явили, что они являются зицни Советского союза 
дополнений — ряд предло- заведомо неприемлемыми, было бы иллюзорным лли 
жений стран НАТО, кото- В этой связи советская ложным. Об этом мы счи- 
рые с полным основанием делегация считает необхо- таем необходимым еще раз 
уже были квалифицированы димым подчеркнуть со всей напомнить и сегодня, 
многими делегациями как не- определенностью, что на- Пора всем понять, под
приемлемые. Суть этих по- стаивание на такого рода черкнул советский предста- 
правок в том, что они на- поправках ведет лишь к за- витель, что чем скорее во- 
правлеяы ,яа подрыв хель- тягиванию встречи, факти- зобладает на .мадридской 
синкского Заключительного чески к ее блокированию. В встрече дух реализма и от- 
акта, на вмешательство во интересах ясности стоит ветственноети, тем ближе 
внутренние дела суверен- снова привлечь внимание к станет ее успешное завер- 
ных государств. Ни для ко- важному положению, кото- шение.

ВСЕМИРНЫЙ

Э ТО — не праздник, а 
день подведения ито
гов сделанного и 

опре д е л е н и я  предстоя- 
щ и х  з а д а ч  по ра
циональному использова
нию, охране и улучшению 
природы в интересах разви
тия народного хозяйства и 
улучшения здоровья людей.

Проблема охраны окру
жающей среды теснейшим 
образом переплелась с про
блемой борьбы за мир. Ни- 

/  какие государственные и 
; общественные» меры не спа

сут природу, если будет 
развязана новая мировая 
война, которую усиленно 
готовят США и НАТО. Все 
люди планеты, борясь за 
сохранение природы, долж
ны быть и активными бор
цами за мир во всем мире.

Советский Союз вместе с 
другими социалистическими 
странами ведет энергичную 
борьбу за создание эффек
тивной международной си
стемы охраны природы на
шей планеты, за прекраще
ние, опасной гонки вооруже
ний. И эта борьба находит 
широкую поддержку у тру
дящихся всего мира.

Масштабы и качество ра
боты по охране и улучше
нию окружающей среды, 
осуществляемой в нашей 
стране на основе решений 
съездов КПСС, с каждым 
годом возрастают. Напри
мер, за годы XI пятилетки 
более чем в 2 раза сократи
лось изъятие земель под за- 

. стройку, более планомерным 
стало наступление на эро-
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зию почв, создано 334 тыся
чи гектаров полезащитных 
лесных полос, ежегодно ре
культивируется более 100 
тысяч гектаров нарушен
ных земель. Изъят из ис
пользования ряд сильно 
токсичных ядохимикатов. 
Все шире применяется био
логический метод борьбы с 
вредителями сельскохозяй
ственных культур. Более 
67 процентов потребляемой 
промышленностью воды на
ходится в оборотном и пов
торном использовании, сброс 
загрязненных стоков сокра
тился почти на 20 процен
тов. Во многих городах, не
смотря на интенсивный рост 
производства, удалось стаби
лизировать или уменьшить 
уровень загрязнения атмо
сферы (в 2—6 раз по неко
торым веществам), в промы
шленности идет внедрение 
малоотходных и безотход
ных технологий. Площади 
вырубленных лесов восста
навливаются ценными лес
ными породами.

В связи с реализацией 
Продовольственной програм
мы, принятой майским 
(1982 г.) Пленумом ЦК 
КПСС, широко ведется ра
бота по рациональному ис
пользованию, охране й 
улучшению природы в сель
скохозяйственных районах

и в рамках агропромыш
ленных комплексов.

В Томской области в пос
ледние годы существенно 
усилилась природоохрани
тельная работа. Только в 
Томске за годы XI пятилет
ки введено в строй 4 очист
ных сооружения общей 
мощностью 150 тысяч куби
ческих метров в сутки, 2 си
стемы оборотного водоснаб
жения. На 25 тысяч куби
ческих метров в сутки 
уменьшился сброс хозбыто- 
вых стоков в реку Ушайку. 
11 предприятий подключе
ны к техническому водово
ду, 5 предприятий переведе
ны на природный газ, вве
дено в строй 106 газоочист
ных установок. Ликвидиру
ются мелкие котельные. 
Выброс вредных веществ в 
атмосферу уменьшился на 
76 тонн в сутки. Улучши
лась охрана всех биологи
ческих ресурсов.

Более существенную по
мощь партийным и совет
ским органам стали оказы
вать областная, городские, 
районные и первичные ор
ганизации ВООП, объеди
няющие сейчас свыше 300 
тысяч членов. Практиче
скую работу по охране при
роды ведут 170 обществен
ных инспекций (более 2.000 
человек), 378 зеленых и 122

голубых патруля (более 
4.000 участников). Только за 
1982 год населению прочи
тано свыше 6.000 лекций, 
проведено 10.500 бесед, орга
низовано 180 выставок. В 
общем активе — посадка 
кедровой аллеи, спасение 
молоди рыб, борьба с бра
коньерством, рейды и кон
трольные проверки предприя
тий, внедрение рационализа
торских предложений и т. д.

Особенно хорошо природо
охранительная работа по
ставлена в Асиновской го
родской и Молчановской 
районной организациях, ко
торые по итогам 1982 года 
награждены переходящими 
Красными знаменами обла
стного совета ВООП.

Томская областная орга
низация ВООП за успехи в 
социалистическом соревно
вании в честь 60-летия об
разования СССР награжде
на почетной грамотой Цен
трального совета ВООП.

К сожалению, руководите
ли Томского, Верхнекетско- 
го, Тегульдетского, Бакчар- 
ского и некоторых других 
районов не уделяют должно
го внимания налаживэнию 
природоохранительной рабо
ты на предприятиях, очень 
слабо помогают и своим 
Первичным организациям. 
Вот почему, например, мно

гие предприятия объединения 
«Томлеспром» сбрасывают в 
реки отходы лесопереработ
ки, представляющие цен
нейший вторичный природ
ный ресурс. Все еще пуска
ются палы, и горят леса, во
доемы загрязняются вред
ными сбросами предприя
тий, ядохимикатами и удоб
рениями. Стихийно, без тех
нологических карт рубят 
лес в опытном хозяйстве по 
комплексному использова
нию кедровых лесов «Вис
сарионов бор».

Пора потребовать от таких 
руководителей неуклонного 
выполнения решений XXVI 
съезда КПСС. Руководству
ясь сиюминутными выгода
ми, они подрывают природ
ную основу будущего разви
тия народного хозяйства и 
ухудшают среду жизни и 
отдыха населения.

Ученые Томска, активи
сты ВООП внесли много 
ценных рекомендаций и 
предложений, как рацио
нальнее использовать, охра
нять и улучшать природу. 
Задача заключается в том, 
чтобы внедрить все это в 
практику и продолжить на
учную разработку новых, 
более эффективных, приро
доохранительных мер. О бу
дущем мы должны думать 
сегодня.

И. ЛАПТЕВ, 
заведующий кафедрой 
охраны природы ТГУ, 
член Центрального сове
та ВООП, заслуженный 
деятель науки РСФСР, 

профессор.

« З А Б О Т А »
Р А С И С Т О В

МАПУТУ. Расистские вла
сти ЮАР приняли решение 
насильно выселить часть 
африканского населения 
провинции Трансвааль в 
бантустан Квазулу — одну 
из 11 племенных резерва
ций для темнокожих жите
лей страны. Об этом пред
ставитель Претории объявил 
руководителям африканских 
общин Дрифонтейна, Дагта- 
крола и Квангемы.

Официальные круги госу
дарства апартеида пытают
ся представить этот шаг 
«как меру предосторожно
сти, учитывая возможность 
затопления земель африкан
цев в результате строитель
ства плотины». Однако, как 
отметили руководители об
щин, лицемерная «забота» о 
темнокожем населении про
винции — лишь предлог для 
проведения пресловутой по
литики бантустанизации.

За последние 20 лет на
сильственной депортации в 
племенные резервации под
верглись около 3 миллионов 
человек, и еще 1 миллион 
африканцев ожидает подоб
ная участь. В бантустанах 
царят голод, нищета, болез
ни. Так, в бантустане Ква
зулу, по данным совета 
церквей ЮАР, голодают 
свыше 500 тысяч человек. 
Объясняется это тем, что в  
экономическом плане так 
называемые «хоумленды» 
совершенно беспомощны, 
поскольку они не располага
ют ни промышленным по
тенциалом, ни пригодными 
для возделывания землями.

Даровав псевдогосударст
вам «независимость» и вы
делив им самые бесплодные 
земли, Претория фактиче
ски ничего не делает для их 
социально - экономического 
развития. Это вынуждена 
признать даже пресса госу 
дарства апартеида. Газета 
«Претория ньюс» прямо пи 
шет, что власти ЮАР «пре
небрегают нуждами афри
канского населения банту- 
станов».

ПЛЕНУМ ЦК КОМПАРТИИ США
НЬЮ-ЙОРК. Вопросам развивающихся странах, 

подготовки к предстоящему форсирует подготовку к 
очередному XXIII съезду ядерной войне». 
Коммунистической партии * «Наступление монополис- 
США был посвящен состо- тйЧеских' кругов и админи- 
явшийся здесь пленум страции Рейгана, — отмеча- 
Центрального Комитета ком- ется в документе, — может 
партии. - быть отражено путем соз-

Выступивший е речью на Дания всенародного . анти
пленуме Генеральный секре- рёйгановскогб фронта, кото- 
тарь Коммунистической пар- рый уже формируется из 
тии США Гэс Холл подчерк- отрядов рабочего движения, 
нул, что в результате ми- негров, американцев латино- 
литаристской политики ад- американского происхожде- 
министрации Рейгана угрюза ния, женщин и молодежи», 
ядерной войны значительно Задача теперь состоит в том, 
возросла. Руководитель аме- чтобы объединить эти силы, 
риканских коммунистов Пленум обсудил и одобрил 
особо указал на то, что не- проект политической резолю- 
объявленная война США ции, который будет пред- 
против Никарагуа, инспири- ставлен съезду. В нем, в 
рованный Вашингтоном кри- частности, отмечается, что
зис в Ливане могут привес
ти к глобальному конфлик
ту. В свете возросшей во
енной опасности, отметил 
он, особо важное значение 
приобретает подготовка и 
проведение 27 августа мас
сового похода на Вашингтон

главная задача, стоящая пе
ред американским народом, 
состоит сейчас" в тбм, чтобы 
заставить Вашингтон от
казаться от подготовки к 
ядерной войне.

В проекте резолюции ра
зоблачаются пропагандист-

под лозунгом «За работу, кие заявления Белого дома 
мир и свободу». о мнимом «экономическом

В принятом пленумом за- выздоровлении» США. 
явлении говорится: «Адми- Пленум постановил про-
нистрация Рейгана, одержи- вести очередной XXIII съезд 
мая бредовыми замыслами Коммунистической партии 
уничтожить социализм и об- США _ в Кливленде (штат 
ратить вспять процесс на- Огайо) 10—13 ноября этого 
ционального освобождения в года.

ПРЕДВЫБОРНАЯ 
К А МПА НИЯ  
В ИТ А Л И И

митея во что бы то ни ста
ло сдвинуть вправо ось по
литической жизни страны. 
Об этом свидетельствуют 
ее поддержка наиболее ре
акционных кругов крупного 
капитала, развернутое ей в 
последнее время массиро
ванное наступление на со- 

РИМ. В Италии набирает циальные завоевания трудя- 
силу предвыборная кампа- щихся. В этих условиях, 
ния в связи с предстоящи- считает руководство ИКП, 
ми 26—27 июня досрочными лишь победа коммунистов 
парламентскими выборами, на выборах может отразить 
В ней активно участвуют наступление правых и соз- 
все политические партии дать условия для сформиро- 
страны. вания правительства левых

В сложной политической и прогрессивных сил. В до- 
обстановке четкую и конст- кументе содержится призыв 
руктивную позицию занима- ко всем, кто борется за по
ет Итальянская коммуни- литическое оздоровление и 
стическая партия. В распро- экономическое обновление 
страненной здесь сегодня Италии, активно включить- 
резолюции руководства ИКП ея в предвыборную кампа- 
указывается, что ХДП стре- нию.
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Н о в о с т и  щ  К у л ь т у р а  ®  С п о р и т  т  П р и р о д а

v  т

^ ф о то к о н к у р с - 8 3

П л ю ш е в ы е  м иш ки,

П риж атые за  у ш ки ,

К а к  дет ские ш т аниш ки, 

В и с е л и  на  п р о суш ке.

С вет ило с о л н ц а  круж ево ,

И  птички п е л и  во льн о ,

И  только у ш к а м  п лю ш евы м  

И ем нож ко  б ы л о  бо льн о .

А. КОРЕНЕВ.

Фото автора.

Т Р А Д И Ц И О Н Н Ы Й  КРОСС
Спортсмены «Янтаря» провели свой традиционный ве

сенний легкоатлетический кросс.
Более четырехсот участников получили право вы

ступить в финале. Первыми чемпионами стали Эмма 
Миндрина и кандидат в мастера спорта СССР Владимир 
Мытарев.

Стали известны имена других победителей. Это—Елена 
Мочалкина и Нина Кузенкова. Лучшее время дня на ки
лометровой трассе показал мастер спорта СССР Влади
мир Нестеров.

В заключение были проведены забеги на дистанции 
3 км, где лучшим был Сергей Бирюков.

В. ШЕШУКОВ, 
судья республиканской категории.

Внимание— детям!
В Омске закончились зо

нальные соревнования по 
плаванию в зачет VIII лет
ней Спартакиады народов 
РСФСР, в которых приня
ли участие команды Ал
тайского и Красноярского 
краев, Иркутской. Кемеров
ской, Новосибирской. Ом
ской и Томской областей.

Томичи выступили неудач
но, заняв шестое место и 
опередив лишь команду 
пловцов Алтая. Не блещут 
и личные результаты томи
чей: в активе—одна бронзо
вая -медаль.

Безусловно, неудача ко
манды на зональных со
ревнованиях еще будет 
предметом обсуждения. Но 
уже сейчас, в связи с пус
ком в эксплуатацию сов
ременного бассейна спорт
комплекса «Томь», стоит 
подумать о создании дет
ско-юношеских спортивных 
школ по плаванию при 
спортивных обществах «Бу
ревестник», «Спартак», «Ди
намо», при областном отде
ле народного образования.

Советский райисполком

провел в бассейне «Томь» 
районный финал Всесоюз 
ных пионерских спортив
ных игр «Зарница», в ко
тором участвовали юные 
пловцы школ района. Со
ревнования показали огром
ную тягу детей к плава
нию. Пример Советского 
района заслуживает одоб
рения. Плавание включено 
в программу Всесоюзного 
конкурса «Движение для 
здоровья», и только лишь 
максимальное число уча
стников соревнований по 
плаванию поможет томичам 
сохранить звание лидера 
всесоюзного конкурса с уче
том соревнований «Лыжня 
зовет».

5 июня, горком комсомола, 
горспорткомитет и спорт
комплекс «Томь» проводят 
городские классификацион
ные соревнования, посвя
щенные Международному 
дню защиты детей. Доро
жки бассейна вновь станут 
ареной спортивной борьбы 
юных пловДов 1972-1974 г.г. 
рождения.

О. АНДРЕЕВ.

С ТВОРЧЕСКИМ 
О Т Ч Е Т  О М

вы ст упил во  Д в о р ц е  культ у
ры  Г П З -5  ко ллект и в  о б ъ е д и 
н е н и я  «В а т а ли н ка ».

Л ауреат  област ны х . и В се
р о с си й с ки х  с мот р о е -к о н к у р с о в  
концерт ны й а н с а м б л ь  «Вата
ли н к а » , дет ская хо р ео гр а ф и 
ческа я  ст удия « С олны ш ко» , 
м а сс о ва я  ш ко л а  танца
«Ритм», ст удии « Р о весн и к»  и 
«С о вр е м е н н и к» П редст авили  
б о л ь ш у ю , р а зн о о б р а зн у ю  п р о 
гр а м м у  б а л ь н ы х  танцев. Ис
кусст во сам одеят ельны х а р 
тистов на ш ло  д о б р ы й  от клик  
у  м н о го ч и с ле н н ы х  зрит елей.

С. ВОЛОДАРОВ.

Г И Т А Р Ы

Т Р Е П Е Т Н Ы Е• ' '

3 В У к  и . . .
« Т о в а р и щ  гитара» — так 

н а зы ва лс я  м о ло д еж н ы й  вечер, 
сост оявш ийся в  К о лп а ш ев-  
ском  Д о м е  культ уры .

О рганизат оры , вечер а  — эн 
тузиасты и  п о к л о н н и к и  ' ста
р и н н о го  инст румент а —  п о д 
гот овили  инт ересную  п р о гр а м 
м у, к у д а  бы лиу  вк л ю ч е н ы  п ес
ни, стихи совет ских поэтов, 
ром ансы  и п е сн и  р у с с к и х  
ком п о зи т о р о в , п р о и з в е д е н и я  
во е н н ы х  лет, н а р о д н ы е  м е л о 
д ии . Гости ве че р а  — м о л о 
ды е р а бочие , ст арш еклассни
ки  ш к о л , у ч а щ и е с я  П Т У  у з н а 
л и  также об  истории гитары  
в  Р о сси и , о  б о л ь ш и х  возм ож 
ност ях этого инструмента.

А. АНДРЕЕВ. •

М А Р Ш Р У Т  

В С К А З К У
Н о в у ю  э к с к у р с и ю  р а зр а б о 

тали д л я  т ом ичей и  гостей го 
р о д а  сот руд ники  б ю р о  путе
шест вий и  эк с к у р си й . Е е  н а 
зв а н и е  — « Т о м ск  в  л е ге н д а х ,  
п р е д а н и я х , ска зка х ...» .

В о  в р е м я  т рехчасовой  авто
б у с н о й  п о е зд к и  экскурсант ы  
знаком ят ся  с  пам ят никам и  
старины, от раж енны м и в  
ф о л ь к л о р н о м  творчестве п е р 
в ы х  ж ителей Том ска . Д л я  
подгот овки  этого п о з н а в а 
т ельного пут еш ест вия ш и р о ко  
и с п о л ь зо в а л и с ь  а р х и в н ы е  д о 
кумент ы  и п р о и з в е д е н и я  со
вр е м е н н ы х  писат елей.

А. МИХАЙЛОВА.

ВСЕ
ИЗДАТЕЛЬСТВА

Р о сси и  предст авлены  л у ч ш и 
м и о б р а зц а м и  сво ей  п р о д у к 
ц и и  н а  вы ст авке, от кры вш ей
с я  с его д н я  в  Н о во си б и р ске . В  
ч и сле  б о л ее  чем  д в у х  тысяч 
экспонат ов — к н и ги  о С и б и 
ри. опыте о с во е н и я  ее  п р и 
р о д н ы х  богатств, ку льт ур н о го  
строительства, развит ия б о л ь 
ш ой на уки .

ОМСКИЙ облиспол
ком . в' апреле ны
нешнего, года , ■ при

нял решение о проведении 
с 1 июня по is августа фе
стиваля культуры и ис
кусств «Северное сияние». 
Нынче он пройдет под зна
ком всенародной борьбы за 
осуществление , постановле
ний майского и ноябрьско
го (1982г.) Пленумов ПК 
КПСС, за выполнение со
циалистических обяза
тельств, строжайшую дисци
плину труда.

Фестиваль воплощает в 
себе наше стремление все 
полнее нести в массы ог
ромные духовные богатства 
социалистической культу
ры. симфонической и народ
ной музыки, театрального 
и изобразительного искус
ства. Мы с удовлетворени
ем отмечаем, что благодаря 
фестивалям, праздникам 
симфонической, камерной и 
народной музыки, «дням 
культуры», «неделям театра 
и изобразительного искус
ства» томичи получили воз
можность познакомиться с 
творчеством многих веду
щих художественных кол
лективов и исполнителей 
страны, местных артисти
ческих сил. коллективов 
художественной самодея
тельности.

Примечательно, что в пе
риод фестиваля на плаву
чих культбазах управления 
культуры к труженикам се
ла, в вахтовые поселки 
нефтяников, лесозаготови-. 
телей, к . рыбакам выезжа
ют известные музыканты, 
мастера театра, эстрады. 
Это возможно только в ус
ловиях социализма, где за
бота о духовном развитии 
народа является государст
венным делом.

Фестиваль открывается, 
как всегда, большим кон
цертом во Дворце зрелищ 
и спорта. Сегодня томичи 
встретятся здесь с одним 
из лучших военных ан
самблей страны — Ансамб
лем песни и пляски МВД 
СССР (руководитель — на
родный артист РСФСР 
Р. Вершинин, молодежным 
эстрадным ансамблем из 
Казахстана «Гульдер» с уча
стием лауреатов всесоюзно-

ВОСЕМНАДЦАТЫЙ,
д и ц и о н н ы й

СЕГОДНЯ В ВОСЕМНАДЦАТЫЙ РАЗ НА ТОМ
СКУЮ ЗЕМЛЮ ПРИДЕТ ТРАДИЦИОННЫЙ ОБЛАСТ
НОЙ ФЕСТИВАЛЬ КУЛЬТУРЫ И ИСКУССТВ «СЕВЕР
НОЕ СИЯНИЕ... ТРУДНО ПЕРЕОЦЕНИТЬ ЗНАЧЕНИЕ 
ЭТОГО ПРАЗДНИКА, ЗАВОЕВАВШЕГО БОЛЬШУЮ 
ИЗВЕСТНОСТЬ В ОБЛАСТИ И ДАЛЕКО ЗА ЕЕ ПРЕ
ДЕЛАМИ. КАЖДОЕ ЛЕТО ЛУЧШИЕ АРТИСТИЧЕС
КИЕ СИЛЫ СТРАНЫ СЪЕЗЖАЮТСЯ В ТОМСК, ЧТО
БЫ ЗАТЕМ ОТПРАВИТЬСЯ ПО ОБИ, ЕЕ ПРИТОКАМ— 
ЧУЛЫМУ, НЕТИ. ДОБРАТЬСЯ ДО САМЫХ ОТДАЛЕН
НЫХ СЕЛ И ДЕРЕВЕНЬ.

го конкурса С. Джуманга- 
либвой и Н. Есклиевой (ху
дожественный руководитель 
— К. Тиякаев), ансамблем 
старинной музыки «Хортус 
музикус» из Эстонской ССР. 
В концерте также .примет 
участие народный артист 
БССР Ю. Ф. Ступаков — 
артист Государственного 
русского драматического 
театра Белоруссии.

Во время фестиваля в об
ласти выступят также Госу
дарственный академический 
Северный русский народ
ный хор, Государственный 
оркестр народных инстру
ментов им. К. Оразова 
Киргизской ССР, труппы 
ведущих артистов Пермско
го академического театра 
оперы и балета, солистов 
Государственного театра 
сперы и балета им. 
М. Джалиля Татарской АССР, 
песенно-танцевальный ан
самбль Воюонежской госу
дарственной филармонии 
«На варонежских просто
рах», лауреат международ
ных конкурсов О. Гитлин 
(балалайка) и другие кол
лективы и исполнители.

Более активное участие 
в фестивале в этом году 
примут творческие профес
сиональные и самодеятель
ные коллективы, учрежде
ния культуры области. С 
10 июня маршрутами «Се
верного сияния» отправится 
театр юного зрителя, позд

нее — областной театр ку
кол. На село выезжают 
также агитационно-кон
цертные группы музыкаль
ного и культурно-просве
тительного училищ, народ
ный коллектив — город
ской хор ветеранов партии, 
труда и войны, народный 
коллектив — ансамбль пес
ни и танца «Сибиринка» 
Дома культуры профтехоб
разования. Примут участие 
в фестивале томские худо
жники, сотрудники област
ных художественного и 
краеведческого музеев.

Фестиваль — большой 
праздник искусства. Во 
всех городах, райцентрах, 
селах, поселках состоятся 
творческие отчеты художе
ственной самодеятельности, 
праздники песни и танца, 
концерты на полевых ста
нах, вахтах, на сенокосах.

Надо сказать и вот о чем. 
В прошлом году в некото
рых районах, как, например, 
Верхнекетском, Томском, 
Тегульдетском, к проведе
нию фестиваля отнеслись 
недостаточно серьезно. Пло
хо были подготовлены 
здесь площадки, почти от
сутствовала реклама. Зри
тели нередко просто не 
знали о концертах. Вот и 
приходилось артистам вы
ступать в полупустых за
лах. Управление культуры, 
областная филармония не
достаточно внимательно

подходили и к подбору уча
стников фестиваля, что в 
некоторых случаях приво
дило к снижению идейн'о- 

. художественного уровня 
концертов. Допускались
нарушения графика выездов 
коллективов, переносы кон
цертов, недостаточно четко 
была организована реклама, 
фестивальных концертов 
и спектаклей.

Сегодня мы не имеем 
права повторять ошибки 
прошлых лет. Пора делать 
выводы. За 17 лет сущест
вования «Северного сияния» 
органы культуры, общест
венные организации нако
пили интересный опыт. На
до только полнее его ис
пользовать, привлечь на 
местах к организации кон
цертов. творческих встреч 
широкий актив. Концерты 
должны повсюду превра
щаться в яркие праздники 
советского искусства.

Важно, чтобы фестиваль 
дошел до «глубинки», до 
самых отдаленных посел
ков на Оби и ее притоках, 
вахтовых поселков нефтя
ников и лесников, до поле
вых станов и животновод
ческих ' ферм.

Мы все должны хорошо 
поработать, чтобы фести
валь оставил у тружеников 
глубокие, радостные впе
чатления, стремление овла
девать неисчерпаемыми бо
гатствами советской много
национальной культуры. ак
тивно трудиться на общее 
благо.

Всеобщее внимание к фе
стивалю советских органов, 
профсоюзных и комсомоль
ских организаций, хозяйст
венных руководителей, вы
сокая ответственность ор_ 
ганов культуры, творчес
ких коллективов за идейно
художественный уровень 
концертов и спектаклей 
позволят превратить XVIII 
фестиваль в яркий, незабы
ваемый праздник, еще 
один родник большого пат
риотического движения за 
превращение Сибири в край 
высокой культуры.

В. ЖУКОВ,
начальник управления 

культуры Томского 
облисполкома.

М Е Д О В Ы Й  М Е С Я Ц  П Р И Р О Д Ы
Сразу три времени года 

встретились на нашей зем
ле в июне. Столь велики 
нынче контрасты в обнов
лении природы. Русская 
равнина устала от зноя, а 
за Уралом — утомили холо
да.

На редкость дерзкие край
ности погоды! В европей
скую часть страны лето «за
глянуло» еще в апреле, а с 
середины мая оно уже за
явило о себе в полную си
лу. И сразу посягнуло на 
вековые рекорды. В Моск
ве, например, 24 мая поев- 
зойден абсолютный макси
мум температуры воздуха. 
Термометры показали 31 
градус! Прежний рекорд 
(29,5 градуса) держался с 
1891 года. Даже ночь не ох
ладила пыл дневной жары:

среднесуточная температура 
достигла 24 градусов.

А за Уралом в эту пору 
погода словно повернула 
время вспять. Со штормо
выми ветрами ворвались в 
Сибирь холода. Словно с 
крутой студеной горы катил 
воздух Арктики: 300—500
километров пути — и тем
пература снижена на 12—15 
градусов. Случалось, что в 
одном районе соседствовали, 
противоборствуя, лето и зи
ма.

В небе над Западной Си
бирью столкнулись мощные 
ветры — полярные и тро
пические. На юге Омской 
области было 30 градусов 
жары, а на. севере этой же 
области — столбики термо
метров опускались к нулю. 
Во многих районах за Ура
лом закружила метель. На

землю в мае вернулись сне
га. В Томской области вы
сота белого покрова достиг
ла 14 сантиметров. В июнь 
перешли заморозки: на поч
ве — 7—8 градусов ниже 
нуля. Самому лету прегра
дил дорогу ливневый снего
пад, прорвавшийся в цент
ральные районы Казахстана. 
Последнее эхо зимы!

Сейчас июнь наводит в 
небе летний порядок. Евр
азия во власти ветров Атлан
тики. На Русской равнине 
они несколько Ослабили зной, 
а за Уралом возвращают 
весну и тепло (днем здесь 
уже 10—17 градусов). При
рода обещает лето доброе.

«Наступили лучшие дни 
в году—первые дни июня»— 
это слова И. С. Тургенева. И 
нас всегда радует пора ве
ликого света, пленительных

белых ночей, когда, по 
А. С. Пушкину, «одна заря 
сменить другую спешит, дав 
ночи полчаса». Кстати, з 
Подмосковье июнь в сред
нем сияет солнцем более 250 
часов, уступая в этом толь
ко светозарному лидеру го
да — июлю,

Перволетье никогда не от
пускает от себя весну и 
вместе с ней продолжает 
творить очарованье. Повсю
ду набирается сил, буйству
ет зелень. Не счесть цветов, 
не - переслушать птичьих 
песнопений. Нас возвраща
ют в юность трели соловь
ев. «Над душистыми цвета
ми вьются пчелы золотые» 
(И. С. Никитин).

Само название месяца. — 
июнь — символизирует 
юность, олицетворяет моло
дость и счастье жизни. Ме
довый месяц природы!

Д. СМИРНОВ, 
корр. ТАСС.

Москва.

D
В ОС К Р Е С Е Н Ь Е ,  5 июня 

Д Е Н Ь  М Е Л И О Р А Т О Р А  
И В С Е М И Р Н Ы Й  Д Е Н Ь  

О Х Р А Н Ы  О К Р У Ж А Ю Щ Е Й  
СРЕДЫ

П ЕР В АЯ  П Р О Г Р А М М А  
МОСКВА

8.00. «В рем я*. 8.55. « Б уд и ль
ник*. 9.25. «Служ у С о ветск о м у 
Сою зу!» 10.25. «Здоровье». 
11.10 . «Утренн яя почта». 11.40. 
«Сельский час». 12.40. «Му 
зы кал ьн ы й  киоск». 13.10. «Клуб 
п у теш ествен н и ко в » . 14.10. Ч ем 
пи онат Е вропы  по б а ск ет б о л у. 
М уж чины . М атч ком анд ф и 
нальн ой  гр уп п ы . 14.50. В. М ая
к овски й . «М истерия - буф ф ». 
Ф и л ьм -сп ек так л ь Г о суд ар ствен - 

■ ного а кад ем и ч еск о го  театг-а 
им ени Евг. В а хта н го в а . 17.00. 
«Сегодня —  Д ень м ел и о р ато 
ра». 17.30. М ультф ильм . 17 50. 
«М еж дун ародн ая п а н о р а м а* .

С 18.35 до 18.50 —  п ереры в. 
18.50. «П римите наш и п озд

равления». М узы кальн ая п е р е 
дача. 19.35. «А лексан д р  Пар- • 
хом ен ко». Х уд ож ествен н ы й
ф ильм . (К иевская и Т а ш к ен т
ск ая  ки н остуди и . 1942 г ) .
21.00. «Время». 21.30. Ч ем пио
н ат м ира по ф утб о л у. Ю нио
ры. Сборн ая СС СР  —  сбор н ая 
Н игерии. 2-й тайм. 22.20. Кон
церт. 23 15. Попорти '

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А  
МОСКВА

14.20. «К Дню м ели оратора». 
До кум  е нтал ьны  е телеф и льм ы .
15.00. «Стадион для всех». 
15.30. «Голоса н ар о д н ы х и н ст

р ум ен тов». Баян. 16.25. М еж ду
н ародн ы е со р евн ован и я  по 
академ и ч еск о й  гребле «Боль
ш ая м о ск о вск ая  р ега та * . 17.00. 
«Эрмитаж ». Ф ильм  1-й —  «Зим
ний дворец». 17.30. «У т е а т 
ральной аф иш и». 18.35. «Жан- 
К ристоф ». 4-я сери я. 19.30. 
« Р асск а зы в а ю т наш и к о р р е с 
п он д ен ты ».^  20.00. «Спокойной 
ночи, м алы ш и!* 20.15. К он церт 
со л и сто в Л ен и н го ад ско гс  м ю 
зик-холла. 21.00. «Бремя» 
21.35 «В озвращ ен ие «Святого 
Л уки». Х уд о ж ествен н ы й  ф ильм . 
23.05. Ч ем пи онат С С СР пс ф у т 
болу. «Н истру» —  «Динамо» 
(Киев).

П О Н Е Д Е Л Ь Н И К .  6 июня 
П ЕР В А Я  П Р О Г Р А М М А  

МОС КВ А
8.00. «Время». 8.55. Б. Ч ай

ковский . Тем а и восем ь ва р и а 
ций для си м ф он и ч еского  о р к е 
стр а . 9 .15. «Очевидное —  н еве
роятное». 10.15. « А лексан др 
П архом ен ко». Х уд ож ествен н ы й  
ф ильм . 11.40. Н овости.

С 11.45  до 14 .15  —  п ереры в.
1 1 .15 . Н рвости. 14.35. Д ок у

м ен тальн ы е ф ильм ы . 15.20. 
К он церт академ и ч еск о го  х о р а  
«К лем етти*. (Финляндия). 15.50. 
«Горизонт». 16.50. « С оветуя сь  
с Ленины м». Д окум ен тал ьн ы й  
ф ильм . 17.10. «М амина ш копа». 
17.40. « Б урати н о сп еш и т на 
вы ставк у» . 18.00. «Ч есть по 
тр уд у» .

С 18.30 до 18.45 —  п ер ер ы в.
18.45. П релюдии и ф уги  

А л ек са н д р а  Ф л я р ко вско го  и гр а 
ет п и ан и ст Олег М алов. 19.05. 
«На всю  ж изнь». Д о к ум ен тал ь
ный телеф и льм . 20.05. П р ем ье
ра тел евизи он н ого сп ек так л я  
'И ю н ь . М осква, Ч ертаново». 
21.00. «Время». 21.35. Продол-

ж ен и е тел есп ек та к л я . 22.40. 
.С ег о д н я  в мире». 22.Эо. .Ф у т  
бол ьн ое обозрение».

В ТОР АЯ П Р О Г Р А М М А  
МОСКВА

1 о on Документальные ф и л ь
мы социалистических стран
12.40. «Африка. Растительный  
и животный мир».
П ремьера телевизионного мно 
госерийного худож ественного
ф ильм а для детей  .Ф и л ь м . *  
М акензен». 1-я сер и я  (Болга- 
ция) 14.30. К он церт. lo .iu . 
«Ж иви долго, папа». Тел еви зи 
онный очер к. 15.50. Н овости

С 15.55 до 18 .1э —  п ер ер ы в.
18.15. Н овости.

ТО М С К
18.30. « С ельская новы ч «То- 

Мич» —  том ичам ». 19.00. но 
вости. 19.15. «АСУ Том ской Об
ласти». П ер ед ач у вед ет про
ф е ссо р  Ф. и. П ер егудов. 19 45. 
« Тбилисские зар и совки », докз 
м ен тальн ы й  телеф и льм .

МОС КВ А
«Спокойной ночи, ма-20.00 .

дыш и!»

20.15.
скри пке»

ТО М С К
(Я у ч у с ь  и гр ать на

скои п ке» . У нас в студии —ан- 
сам бли ск р и п ач ей  Д етских му
зы к ал ьн ы х  ш кол г. Томска.

МОС КВ А
21 00. «Время». 2 1.35, Кон

цер т, п освящ ен н ы й  ^О^етию  
со  дня рож ден и я Героя С о ц и а
л и сти ч еск о го  Т р уда, л а у р е а т а  
Л енинской и Г осуд ар ствен н о й  
прем ий. н ародного а р ти ста  
СССР А. И. Х ач атур я н а.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ТЕАТР ДРАМЫ 
Г А С Т Р О Л И  М И Н С К О ГО  Г О С У 

Д А Р С Т В Е Н Н О Г О  Д Р А М А Т И Ч Е 
СКОГО Р У С С К О ГО  Т Е А Т Р А  
И М ЕН И М. ГОРЬКОГО.

5. 6 ню ня —  «М акбет»  —
19-30; в пом ещ ении ДК « А ван 
гард» —  «Р е т р о »  —  19-30. 

ТЕАТР КУКОЛ 
5 июня в пом ещ ении ДК 

ТЭМЗа —  «Медвежонок Рим- 
ти м ти »  —  11 , 13.

ж
1Т<ГГПТ

5 июня. Концерт симфониче
ской музыки. Соли ст —  В. Ре
пин. Н ачало —  в 18 часов.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и С П О Р Т А

5 июня. Откры тие XVIII  фес
тиваля искусств «Северное си я
ние» —  19.

6 июня. «Пой,  ковбой, пой*
—  19.

□ Ш ш о
В КИНОТЕАТРАХ:

, «РОДИНА»
У 5 июня. «Невероятные при
к л ю ч е н и я  итальянцев в Рос
си и »  —  9, 13, 15, 17, 19, 21. 
«Самый красивый конь»  —  11.

6 июня. «Невероятные при
ключения итальянцев в Рос
си и »  —  9, 11, 13, 15, 17, 19, 21. 

имени М. ГОРЬКОГО
5 июня. «Т р о и х  надо уб

р а т ь »  —  9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50. «Смерть 
среди айсбергов» —  8-40, 10 20, 
12, 13-40, .15-20, 17, 18-40,
20-20, 22. Зал к и н охрон ики.
«Вспоминая Харламова», « Б о л ь 
шой те нни с»,  «Восхождение на 
Эверест»  —  9, 10-15, 11-30,
12- 45, 14.

6 июня. «Саламандра* —
8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17. 
18-40, 20-20, 22. « П о  т у  сторо
ну  моста» —  8-40, 10-20, 12,
13- 40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. 
Зал к и н охрон ики. «Вспоминая 
Харламова», «Больш о й  те нни с»,  
«Восхождение на Эверест»  —  
9, 10-15, 11-30, 12-45, 14.

«ОКТЯБРЬ»
5 июня. «4:0 в пользу Т а 

нечки» —  10-30. «Домой!»  —
8-40, 14, 18, 21-40. «Бабье цар
ств о»  —  12-10, 16, 19-50.. « В а 
силий Буслаев» —  8-40, 10-20, 
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,

Городское профессионально-техническое училище № 1°
г. Томска объявляет конкурсный набор юношей, окон 
чивших 8 классов, в спортивную группу по боксу.

К конкурсу допускаются юноши, желающие занимать
ся боксом. Зачисленные имеют возможность заниматься 
боксом под руководством Тренера, обеспечиваются трех
разовым питанием, спортивной формой, инвентарем, 
форменной одеждой, также получают среднее образова 
ние и специальность слесаря-ремонтника.

Учащиеся в период обучения находятся на госооеспе 
чении, иногородним предоставляют благоустроенное оо- 
щежитие. Всем учащимся выплачивается 33 процента от 
суммы, заработанной на предприятии в период про
изводственной практики. Время обучения в училище за
считывается в трудовой стаж.

Желающих» участвовать в конкурсе просим выслать 
заявления и медицинскую справку (форма № 286) с за
ключением, окулиста до 1 июля по адресу: 6о400(,
г. Томск, ул. Строителей, 25, ГПТУ-10, в отдел кадров.

Выезд для участия в конкурсе — по вызову училища.

Томское профессиональное торговое училище объявляет 
прием учащихся на 1983—84 учебный год.

Принимается молодежь с образованием 8 классов в 
группы контролеров-кассиров продовольственных това
ров. Срок обучения — 2 года.

С образованием 10 классов •— в группы коНтролеров- 
кассиров промышленных и продовольственных товаров. 
Срок обучения — 1 год.

Стипендия — 32 рубля в месяц.
Зачисление в училище проводится без экзаменов.
Желающие поступить представляют следующие доку

менты: заявление, свидетельство (или аттестат) об обра
зовании, медицинскую справку (форма № 286), характе
ристику из школы или с последнего места работы, 6 фо
токарточек размером 3X4 см, автобиографию.

Заявления и документы направлять по адресу: 
г. Томск, ул. Октябрьская, 41, в профессиональное торго
вое училище. Телефон для справок 2-27-31.

июня. «Здесь тебя не 
встретит рай» —  10-30. «Д ж о н 
ни Чикано» —  8-40, 12, 13-40.
15- 20, 17, 18-40, 20-20, 22. «С а 
ламандра» —  9, 10-50. 12-40.
14-30, 16-20. 18-10, 20, 21-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
5 июня. «С ини е зайцы » —

10-50. «П о леты  во сне н на
я в у »  —  9, 10-50, 12-40, 14-30.
16- 20, 18-10, 20, 21-30. «Иван
Васильевич меняет профес
си ю » —  9, 12-40, 14-30. 16-20,
18- 10, 20, 21-30.

6 ию ня. «Н е долгая  др у ж б а »
—  10-50. «У к р о ти те л ь н и ц а
ти гр о в »  —  9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-30.
«Языческая мадонна» —  9,
12-40, 14-30, 16, 17-50. 19-40.
21-30.

«ПИОНЕР»
5 июня. М ул ьтсб о р н и к  «К а 

ша из топора» -—  9, 10-30.
«А й б о ли т -6 6 »  —  12, 14, 20,
21-50. «Арабские приклю че
н и я »  —  16, 18.

6 июня. «Бегемот Гуго»  —
9, 10-40. М ул ьтсб о р н и к  «К аш а 
из топора» —  12-20. « А й б о 
ли т -6 6 »  —  14, 16. «И в ан  Ва
сильевич меняет профессию»
—  18, 20, 21-50.

«с ш Ги р я к »
5 июня. «С та р и к  Х оттабы ч»

—  9-20. «Неисправимый л г у н »
—  11 , 12-40, 14-20, 16, 17-40,
19- 20. 2 1.

6 июня. «Р еспубли ка Ш К И Д »
—  9-20. « Н у р и »  —  11 . 12-40,
14-20. 16, 17-40. 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

5 июня. М у льтсборни к  №1 0 »
—  13, 15. «Казачья застава» —
17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

5 июня. «Ослиная ш к ур а »  —  
15. «В о к р у г  света в 80 дне й»  
(две серии) —  17-30, 20-30,

ДОМ ОФИЦЕРОВ
5 июня. «Самая длинная соло

минка» —  15, 17. 19, 21.
6 ию ня. « Г е н р и х  V III  и 

шесть его ж ен» —  17, 19, 21.

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Совгавани Хабаровского 
края на двух- или одноком
натную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
5-й армии, 28, кв. 60.

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
центре г. Саратова на рав
ноценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, тел. 
5-08-47.

Техническое училище № 2 и производственное объеди
нение «Сибкабель» объявляют набор юношей и девушек 
для обучения по специальностям: , контролеры ОТК, эма
лировщики проводов, слесари по ремонту оборудования, 
электромонтеры по ремонту и обслуживанию электрообо
рудования.

Срок обучения — 8 месяцев (3 месяца — теоретиче
ские' занятия и 5 месяцев — производственная практи
ка в цехах).

Время обучения в училище засчитывается в трудовой 
стаж. В период обучения учащимся выплачивается сти
пендия— 72 рубля в месяц. Постоянная работа предо
ставляется в объединении «Сибкабель».

Принимаются лица с образованием 8—10 классов.
Необходимо представить документ об образовании, сви

детельство о рождении или паспорт, четыре фотокарточ
ки (размером ЗХ4 см).

Обращаться: г. Томск, Северный городок, ТУ-2. Теле
фоны 5-80-61, доп. 1"35 или 8-55.

Телефон производственного объединения «Сибкабель» 
— 5-80 31, доп. 5-46.

ШрШ
Любителям путешествий 

Томский областной совет по 

туризму и экскурсиям пред

лагает совершить увлека

тельные путешествия пб

всесоюзным маршрутам.
М-354. По озерам Карелии — с 13 июня.
М-731. Прикарпатские водопады — с 12 июня.
М-732. Но Гуцулыцине (пешеходный) — с 11 июня.
М-325. К подножию Эльбруса — с 31 августа, 14 сен

тября.
М-416. Вдоль Тиссы —■ с 4 сентября.
На этих маршрутах вас ждут удобные турбазы и ком

фортабельные гостиницы, квалифицированное экскурси
онное обслуживание, увлекательные походы, новые впе
чатления 11 знакомство с историей, культурой, достиже
ниями нашей страны.

Справки по адресу: г. Томск, ул. Герцена, 10. Телефон 
314-21.

Городское бюро по трудо
устройству населения при
глашает на работу в произ
водственное объединение 
«Томскоблтелерадиобы т р е- 
монт» водителя I—II клас
сов на автомашину «УАЗ- 
452», секретаря-машинистку, 
картотетчицу в отдел снаб
жения.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по тру
доустройству, и его филиалы 
(ул. Пушкина, 71; ул. Берд- 
ская, 17). Справки по тел. 
4-55-11.

ВНИМАНИЮ ВЛАДЕЛЬЦЕВ 
ОХОТНИЧЬИХ СОБАК!

12 июня с 9 до 14 часов.
на стадионе ТГУ проводит-
ся областная выставка ОХОТ'

ничьих собак.

Проезд , автобусом №№ 116, 
120 до остановки «Ул. Арка
дия Иванова».

Правление
облохотобщсства.

Томский медицинский институт ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение вакантных должностей заведую
щих кафедрами высшей математики (доктор наук), по
литэкономии и научного коммунизма (доктор наук или 
кандидат наук).

Срок конкурса — месяц со дня опубликования объяв
ления в газете.

Адрес : 634050, Томск, Московский тракт, 2, ТМИ.
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